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Программа и обеспечение
Выдачи IT-ипотеки выросли в 2,5 раза — почти до 100 млрд

Евгений Грачев

Выдачи IT-ипотеки за два квартала 
2023-го выросли почти в 2,5 раза — 

за этот период было оформлено 10,7 тыс. 
кредитов на 93,2 млрд рублей, сообщили 
«Известиям» в «Дом.РФ». Участники рын-
ка объясняют это изменением условий 
программы в феврале 2023 года — тог-
да допустимый возраст заёмщиков рас-
ширили до диапазона 18–50 лет, а также 
повысили порог стоимости приобрета-
емого жилья. Впрочем, пока IT-ипотека 
занимает незначительную долю среди 
всех льготных программ и существен-
ного давления на стоимость первично-
го жилья не оказывает.

С момента запуска IT-ипотеки в мае 
2022 года было выдано 16,3 тыс. займов 
на сумму 143,4 млрд рублей, сообщили 
в «Дом.РФ». При этом в первом полуго-

дии 2023-го россияне оформили 10,8 тыс. 
таких кредитов на 93,2 млрд. Это почти 
в 2,5 раза больше, чем во втором полуго-
дии 2022-го, когда было выдано 4,2 тыс. 
ипотек на 38,6 млрд рублей.

В 2022 году IT-ипотека составила 0,4% 
от общего количества и 1% от объёма 
выдачи по всем льготным программам 
жилищного кредитования, а в январе–
мае 2023-го — уже 1,3 и 2,9% соответ-
ственно, уточнили в «Дом.РФ».

Значительная часть всех выданных 
по этой программе ипотек приходится 
на Сбербанк. Там с мая 2022-го оформи-
ли 8,2 тыс. жилищных кредитов для IT-
специалистов на 61,6 млрд рублей, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
финансовой организации, добавив, что 
программа продолжает набирать по-
пулярность, особенно в сто-
личных городах. 
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Сигнал без оповещения
РФ может заморозить международные соглашения по радиочастотам

Валерий Кодачигов,  
Валерий Воронов

Россия может отказаться от выпол-
нения международных соглашений 

по радиочастотам в приграничных рай-
онах. Проект соответствующих реко-
мендаций Совета по развитию циф-
ровой экономики при Совфеде уже 
разослан в профильные ведомства. 
Столь серьёзные меры потребова-
лись для улучшения качества приёма 
телесигнала у границ с соседними го-
сударствами. По данным источника 
«Известий» в СФ, российские операто-
ры упомянутые соглашения соблюда-
ют, а вот их коллеги в недружествен-
ных странах не просто их игнорируют, 
но и пытаются заглушить теле- и ради-
осигнал в приграничных регионах, под-
меняя его своим. Ответить на это наши 
связисты могут неоговорённым на меж-
дународном уровне повышением мощ-
ности оборудования или аналогичными 
способами, применяемыми недруже-
ственными государствами, отмечают 
эксперты.

В РФ разработают и утвердят про-
грамму обеспечения информационной 
безопасности в сфере связи и телера-
диовещания в приграничных районах. 
Это следует из протокола совещания 
Совета по развитию цифровой эконо-
мики при Совфеде, содержащего про-
ект рекомендаций для профильных 
ведомств. Среди возможных мер, кото-
рые позволят обеспечить стабильное 
телевещание вблизи границ, — прио-
становка исполнения международ-
ных соглашений с недружественными 
странами по совместному использова-
нию радиочастот, следует из докумен-
та, с которым ознакомились 
«Известия».

Бери и смотри
Граждан хотят предупреждать об опасности кредитов

Наталья Башлыкова,  
Мария Колобова

Россиян будут предупреждать 
об опасности кредитов. Инфор-

мацию об этом планируют добавлять 
в рекламу банковских услуг, в кото-
рой гражданам предлагается взять 
заём. Такой законопроект подготов-
лен к внесению в Госдуму фракци-
ей ЛДПР. Инициативу поддерживают 
в комитете по бюджету, напоминая 
о росте закредитованности населе-
ния. По данным ЦБ на 1 июля, сумма 
совокупных долгов россиян перед 
кредитными организациями соста-
вила 30,8 трлн рублей. Эксперты счи-
тают: для большинства граждан слово 
«банкротство» звучит пугающе, поэ-
тому напоминание в очередной раз 
о подобном возможном последствии 
не будет лишним, особенно для недо-
статочно финансово грамотных лю-
дей.

В России хотят предупреждать 
граждан об опасности кредитов и за-
ймов. Такой законопроект к внесению 
в Госдуму подготовлен депутатами 
фракции ЛДПР во главе с Леонидом 
Слуцким. Им предлагается внести 
поправки в ст. 28 закона «О рекламе», 
прописав: реклама услуг, связанных 
с предоставлением кредита или зай-
ма, должна сопровождаться преду-
преждением, что это может стать при-
чиной личного банкротства.

— По данным Росстата и ЦБ, сред-
няя кредитная задолженность на до-

мохозяйство возросла до 509,6 тыс. 
рублей. Этот рост коррелирует 
с количеством индивидуальных бан-
кротств граждан. По данным Федре-
сурса, число граждан-банкротов в РФ 
в первом квартале 2023-го выросло 
на 40,3% и составило 76 тыс. Эта тен-
денция наблюдается не первый год, — 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту, которая имеется 
в распоряжении «Известий».

В документе также отмечается: 
за всё время существования проце-
дуры потребительского банкротства 

— с октября 2015 года по март 2023-го 
— несостоятельными были признаны 
829 тыс. граждан.

В связи с этим депутаты предлага-
ют напоминать гражданам о рисках 
последствий неоплаченных займов 
перед принятием решения о заклю-
чении кредитного договора.

— Кредит может стать причиной 
личного банкротства и нищеты — 
такие слова по аналогии с оформ-
лением упаковок табачных изделий 
должны сопровождать каждую ре-
кламу услуг по кредитованию. Агрес-
сивный пиар создаёт представление 
о кредите как о лёгком решении лю-
бых проблем и самом быстром пути 
исполнения желаний, что уже само 
по себе обман, — пояснил причину 
разработки законопроекта «Извес-
тиям» лидер фракции ЛДПР Леонид 
Слуцкий.

По его словам, такой рекламой бан-
ки подталкивают человека, попавше-
го в затруднительное материальное 
положение, тратить ещё не заработан-
ные деньги, что только уменьшает его 
шансы на улучшение каче-
ства жизни.

Вопросительный злак
Получится ли у Эрдогана реанимировать зерновую сделку

Валентин Логинов

В Турции обсуждают возможность 
возобновления работы зерновой 

сделки — 24 июля, по сообщениям СМИ, 
турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган 
совместно с правительством обсудил 
будущие переговоры с президентом 
России Владимиром Путиным по этой 
проблематике. Условия возвращения 
Москвы к черноморской инициати-
ве известны, но для Турции важно со-
хранить её — даже не с экономической, 
а с имиджевой точки зрения, считают 

эксперты. Насколько реален такой 
сценарий — в материале «Известий».

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган не оставляет попыток возро-
дить зерновую сделку, о приостанов-
ке своего участия в которой Москва 
заявила 17 июля. 24 июля турецкий 
лидер встретился с кабинетом мини-
стров, в повестке заседания значил-
ся вопрос о вариантах и возможности 
для возобновления действия черно-
морской инициативы.

«В повестку заседания кабине-
та министров в понедельник вклю-

чён вопрос зерновой сделки. То, что 
можно сделать сейчас, также будут 
обсуждены имеющиеся варианты, 
выслушаны предложения по воз-
можности возобновления черно-
морской зерновой инициативы», — 
писало «РИА Новости» со ссылкой 
на источники.

Газета Hürriyet со ссылкой на ис-
точники добавляла: на заседании 
должны обсудить предстоящие воз-
можные переговоры с президентом 
РФ Владимиром Путиным 
на эту тему.

В НОМЕРЕ 
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День перевыборов
Испанию может ожидать новое голосование

Семён Бойков

Выборы в генеральные кортесы — 
двухпалатный парламент Испа-

нии — могут стать прологом к новому 
голосованию. Эксперты считают, что 
ни победившей на выборах Народной 
партии, ни правящей Социалистической 
рабочей партии не удастся сформиро-
вать новое правительство. Разрешить 
ситуацию, однако, может партия быв-
шего главы Каталонии Карлеса Пучде-
мона, которого власти страны преследу-
ют за призывы к сепаратизму. Кто станет 
новым главой испанского кабмина и как 
политическая нестабильность отразится 
на председательстве Мадрида в Евросо-
юзе — в материале «Известий».

В Испании 23 июля завершились 
досрочные парламентские выборы. 
По итогам голосования в нижней па-
лате (именно конгресс депутатов опре-
деляет имя премьера) победу одержа-
ла оппозиционная Народная партия 
(33%), которая теперь может рассчиты-
вать на 136 мест в парламенте. Следом 
за ней — правящая Социалистическая 
рабочая партия, набравшая 31% голо-
сов. Ей может достаться 122 кресла. Тре-
тье место заняла праворадикальная Vox 
(12,39%), четвёртое — движение «Сумар» 
(12,31%). Они претендуют на 33 и 31 мес-
то соответственно. В общей сложности 
в парламент прошло 11 политических 
сил. Параллельно состоялись выборы 
в сенат, на которых также победила На-
родная партия. В верхней палате парла-
мента ей удалось получить 120 мест. Со-
циалистам — лишь 73.

Лидер Народной партии Альбер-
то Фейхоо уже заявил: «в соответ-
ствии с волей большинства испанцев» 
он готов сформировать правительство. 
Впрочем, убедительная победа Фейхоо 
не гарантирует, что НП удастся создать 
новый кабинет министров. Конститу-
ция никак не определяет, кто должен 
формировать правительство — лидер 
партии, победившей на выборах, или 
тот человек, у кого есть наибольшие 
шансы это сделать.

Фейхоо попытается создать новый 
кабмин, однако даже при поддержке пра-
ворадикальной Vox и региональных пар-
тий ему не хватит голосов, чтобы стать 
главой правительства. Для назначения 
на эту должность кандидат должен за-
ручиться как минимум 176 голосами 
(из 350) во время первого голосования. 
Профессор кафедры сравнительной по-
литологии МГИМО Сергей Хенкин счи-
тает, что консерваторы попытаются при-
влечь на свою сторону представителей 
Коалиции Канарских островов и Союза 
наваррского народа, то есть заручиться 

ещё двумя голосами, однако этого будет 
недостаточно для победы.

— У Фейхоо есть слабая надежда, что 
социалисты воздержатся при голосо-
вании и тогда у него появится шанс 
стать председателем правительства. 
Ведь во втором туре при голосовании 
за имя премьера требуется не абсолют-
ное большинство, а простое. Но я уверен, 
что действующий глава правительства 
Испании Педро Санчес на это не пой-
дёт, — заявил эксперт «Известиям».

Согласно установленному графи-
ку, парламент должен быть сформи-
рован к 17 августа. После этого король 
Филипп VI проведёт встречи с лидера-
ми основных партий, обсудит с ними 
перспективы создания правительства. 
А уже в сентябре в парламенте начнут-
ся дебаты о том, кто станет новым пре-
мьер-министром.

При этом действующий премьер 
будет делать ставку на движение «Су-
мар», а также попытается договорить-
ся с региональными партиями. И здесь 
неясно, чью сторону выберут предста-
вители блока «Вместе за Каталонию», 
выступающие за независимость реги-
она от Испании. Её фактический лидер, 
экс-глава Каталонии Карлес Пучдемон 
сейчас скрывается от властей в Бель-
гии. Мадрид уже много лет пытается по-
садить его за призывы к сепаратизму.

— Ключи от ситуации сейчас во мно-
гом у этой сепаратистской партии. Се-
годня эта партия вряд ли поддержит 
Санчеса. В ходе последней легислату-
ры она очень часто была в жёсткой оп-
позиции, — пояснил Хенкин.

В то же время блок «Вместе за Ката-
лонию», так же как «Левые республикан-
цы Каталонии» или «Бильду», не станет 
поддерживать коалицию, в которую во-
йдёт праворадикальная Vox, она требует 

упразднения автономии в составе Испа-
нии и создания унитарного централизо-
ванного государства. На этом фоне мо-
жет возникнуть патовая ситуация, когда 
ни Фейхоо, ни Санчесу не будет хватать 
необходимого количества голосов и Ма-
дриду придётся объявить новые выборы.

Педро Санчес объявил о проведе-
нии досрочных выборов в парламент 
29 мая. На этот шаг он пошёл после того, 
как социалисты с разгромом проигра-
ли прошедшие в мае автономные и му-
ниципальные выборы. Тогда победа 
на местном уровне досталась Народ-
ной партии. Она получила 31,5% голо-
сов и выиграла в семи из десяти круп-
нейших городов Испании, в том числе 
в Мадриде. Партия Санчеса набрала 
только 28,2%. На третье место неожи-
данно вырвалась партия Vox (перевод 
с испанского — «Голос»).

В преддверии выборов социологи 
предполагали, что, скорее всего, новый 
кабинет министров вместе создадут 
Народная партия и Vox. В таком случае 
представители крайне правых сил могли 
бы прийти к власти в Испании впервые 
с 1975 года, когда умер диктатор Франси-
ско Франко. Европейская пресса вовсю 
била тревогу, призывая объединить уси-
лия против Vox. Испанская El País конста-
тировала: «23 июля мы выбираем не про-
сто старшего общественного менеджера, 
но первосвященника нашего Отечества». 
Французская Libération, в свою очередь, 
с тревогой отмечала: «Ветер популизма 
овевает альянс правых и крайне правых, 
оружие и приёмы которого сегодня всем 
хорошо известны». Польский еженедель-
ник Polityka и вовсе предостерёг: рост 
влияния ультраправых пагубно скажет-
ся на поддержке Украины со стороны ЕС.

Предполагается, что если у руля ока-
жутся консерваторы, то вмиг сократят-

ся социальные расходы и ужесточит-
ся политика в отношении Каталонии. 
В СМИ даже писали: в случае прихода 
к власти коалиции Vox и Народной пар-
тии Мадрид отменит принятый в фев-
рале закон о трансгендерах, который 
позволяет менять пол с 16 лет. Но боль-
ше всех прихода праворадикальных сил 
опасались в ЕС. Для европейских инсти-
тутов объявление досрочных выборов 
23 июля и перспектива получения вла-
сти ультраправыми стали неприятным 
сюрпризом. Старший научный сотруд-
ник отдела европейских политических 
исследований ИМЭМО им. Е.М. Прима-
кова РАН Екатерина Черкасова подчёр-
кивает, что брюссельская бюрократия 
негативно относится к любым ультра-
консервативным партиям.

— В Евросоюзе в принципе не жалу-
ют ультраправых. Они считают, что 
их приход в любой стране — это плохо, 
потому что повышает евроскептицизм 
и затрудняет функционирование ор-
ганов ЕС. Это касается Венгрии, Поль-
ши и теперь Испании. В ЕС боялись, что 
Марин Ле Пен может каким-то образом 
стать президентом Франции. Это же от-
носится к Vox. В Брюсселе считают, что 
им спокойно работается, когда у вла-
сти умеренные правые и умеренные ле-
вые, — пояснила эксперт «Известиям».

Она напомнила: Vox, в частности, за-
являла о планах остановить проекты 
по защите климата и окружающей сре-
ды, продвигаемые Еврокомиссией. Од-
нако, по мнению эксперта, нынешняя 
ситуация, при которой Педро Санчес 
де-факто сохранит свой пост премьер-
министра до возможных перевыборов, 
никак не отразится на председатель-
стве Испании в ЕС. Мадрид председа-
тельствует в союзе с 1 июля, его ман-
дат завершится 31 декабря.

— Сначала будет голосование за Фей-
хоо, потом за Санчеса. Затем будет ро-
спуск парламента, потом новая изби-
рательная кампания, потом, возможно, 
будут новые выборы — и всё повторится 
сначала. То есть председательство за-
кончится раньше, чем, вполне вероят-
но, будет новое правительство. А если 
Санчес сохранит власть, тогда тем бо-
лее не будет никаких изменений, по-
тому что он сейчас премьер-министр. 
И он будет проводить ту политику, ко-
торую проводит в настоящий момент, — 
заявила Черкасова.

При этом она подчёркивает: внешняя 
политика Испании, даже если к власти 
придут ультраправые, принципиально 
вряд ли изменится. Это в том числе ка-
сается и позиции Мадрида относитель-
но антироссийских санкций и оказания 
Украине военной поддержки.

Взять на излом
Российская армия ведёт активные действия под Купянском

Новости  
Путин и Лукашенко вместе посетили Валаам

В ладимир Путин вместе с белорусским коллегой Александром Лукашенко ос-
мотрели Спасо-Преображенский Валаамский ставропигиальный мужской 

монастырь, Смоленский скит и могилу архимандрита Мефодия. Это не пер-
вое их совместное посещение Валаама. Лидеры двух стран уже были здесь 
в 2019 году.

  Президенты России и Белоруссии вместе приехали на карельский остров 
Валаам на Ладожском озере, где осмотрели Спасо-Преображенский Валаам-
ский ставропигиальный мужской монастырь. Это один из главных центров 
паломничества на северо-западе России. Лидеры двух стран поклонились 
мощам преподобных Сергия и Германа — основателей обители, а также поста-
вили свечи. В храме было много прихожан. «Рады вас видеть! Здоровья! Спа-
сибо», — поприветствовали президента России верующие. «Взаимно», — отве-
тил он.

  Главы государств также посетили Смоленский скит. В нём монахи молятся 
о русских воинах. Сейчас его населяют пять человек, скитоначальник — иеро-
монах Давид.

  Кроме того, президенты побывали на могиле архимандрита Мефодия — 
директора православного культурно-просветительского центра «Свет Ва-
лаама», который сыграл важную роль в возрождении Валаамского монасты-
ря. Он родился в Македонии, часть жизни провёл на Афоне в Греции, а затем 
отправился в Россию, где сначала был послушником в Троице-Сергие-
вой лавре, а в 1993 году прибыл на Валаам. Архимандрит скончался в июле 
2021 года.

  Александр Лукашенко приехал в Россию с рабочим визитом 22 июля. 
На следующий день президенты провели переговоры в Константиновском 
дворце в Стрельне, а затем продолжили общение уже в неформальной обста-
новке в Кронштадте.

Страшная жара

Г реция уже несколько суток подряд борется с масштабными пожара-
ми. Наиболее сложная обстановка наблюдается на туристическом 

Родосе, где уже эвакуировали около 30 тыс. человек. Однако с силь-
ными очагами возгорания пожарным приходится справляться также 
на островах Корфу и Эвия.

  Аномальная жара стала основной причиной возгораний. 23 июля 
в Греции был установлен новый рекорд — температура в горо-
де Йитион в южной части Пелопоннесского полуострова достиг-
ла +46,4 °C. Сейчас в стране тушат свыше 80 пожаров, 64 из которых 
начались в воскресенье.

  Сильнее всего пострадал остров Родос. Греческие власти уже 
эвакуировали оттуда около 30 тыс. человек, включая иностранных 
туристов. Для тушения в воскресенье из Афин на Родос вылетели 
два военно-транспортных самолёта С-130 с дополнительным кон-
тингентом пожарных и полицейских. Министр по вопросам клима-
тического кризиса Греции Василис Кикилиас назвал это «крупней-
шей эвакуацией за всю историю страны».

  Сложная ситуация и на Корфу. Там из северо-восточных районов 
острова в его южную часть за минувшие сутки эвакуировали более 
2,5 тыс. туристов. Около 500 человек разместили в муниципальном 
театре, здании заседаний мэрии, а также в пассажирском вокзале 
в порту, где им предоставляли еду и воду. Утром 24 июля эвакуиро-
ванные начали возвращаться в свои гостиницы в тех районах, где 
пожар удалось взять под контроль.

  23 июля лесные пожары вспыхнули и на острове Эвия. Местные 
власти приказали жителям четырёх южных деревень эвакуиро-
ваться в город Каристос, расположенный к западу от того места, где 
распространялся огонь.

  24 июля посольство России в Греции сообщило, что не получа-
ло обращений от российских туристов в связи с пожарами на Ро-
досе. Не было никаких сигналов от полиции и властей острова. 
По данным посольства, на Родосе сейчас находятся всего две се-
мьи российских туристов (в общей сложности восемь человек). Экс-
министр обороны Панос Камменос призывал греческие власти 
обратиться за помощью к России, чтобы Москва направила самолё-
ты-амфибии Бе-200.

  Пока греческим властям удалось избежать жертв на фоне пожа-
ров. Тем не менее, по словам премьера страны Кириакоса Мицота-
киса, в больницу попали полицейский и пожарный.

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Российские войска продолжают ве-
сти активные боевые действия 

в районе Купянска в Харьковской об-
ласти. 24 июля здесь были уничтоже-
ны до 95 военнослужащих противника 
и шесть единиц военной техники, сооб-
щили в Минобороны РФ. В последние 
дни на этом направлении наши подраз-
деления продвинулись вперёд и отби-
ли несколько контратак противника. 
Эксперты отмечают: успехи россий-
ской армии в районе Купянска позво-
лят выйти к Славянску в ДНР, а также 
обезопасят от обстрелов Белгород-
скую область.

�� КУПЯНСКИЙ РУБЕЖ

На купянском направлении активны-
ми действиями подразделений, уда-
рами авиации и огнём артиллерии За-
падной группировки войск нанесено 
поражение живой силе и технике ВФУ 
в районах населённых пунктов Дву-
речная, Синьковка, Петропавловка, 
Табаевка и Песчаное в Харьковской 
области, сообщили в Минобороны РФ 
24 июля.

— Уничтожены до 95 украинских во-
еннослужащих, две боевые брониро-
ванные машины, три пикапа, а также 
самоходная артиллерийская установ-
ка Cezar французского производства, — 
сообщил официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Кроме того, уничтожен склад бое-
припасов 103-й бригады территориаль-
ной обороны недалеко от села Крах-
мальное в Харьковской области.

Ранее Минобороны РФ сообща-
ло: 18 и 19 июля российская армия 
на купянском направлении продви-
нулась вперёд на несколько киломе-
тров по фронту и до 2,5 км в глубину, 
овладев станцией Молчаново в Харь-
ковской области.

По словам источников «Извес-
тий», знакомых с ситуацией, россий-
ские подразделения закрепляются 
на этом направлении, совершенству-
ют свои позиции и отразили несколь-
ко контратак ВФУ. Украинские силы 
пытаются отодвинуть российские во-
йска от Купянска, продолжаются на-
пряжённые бои.

— Харьковская область граничит 
с Белгородской. Там находится мно-
гострадальное Шебекино, другие го-
рода и посёлки приграничья, которые 
обстреливаются, — рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин. — Прошлой осенью мы были 
вынуждены оставить Купянск, Изюм, 
Балаклею. Но сейчас мы заняли не-
большой плацдарм на другом берегу 
речки Жеребец, выбиваем противника 
из опорных пунктов и постепенно про-
двигаемся вперёд. Украинское коман-
дование перетаскивает туда резервы. 
Технику они стараются беречь, а вот 

живой силы у них ещё много. Поэтому 
идут ожесточённые бои.

Эксперт считает купянское направ-
ление перспективным и уверен, что 
наши войска продолжат здесь актив-
ные действия.

— Ситуация такая, что где-то мы обо-
рону держим, а где-то наступаем. У нас 
такая тактика: измотать противника 
в бою, нанести ему максимальные по-
тери. Успехи в районе Купянска — это 
потенциальный выход на Краматорск 
и Славянск. А что будет после, мы уви-
дим, — отметил он.

�� НЕУДАЧНЫЕ ПОПЫТКИ ВФУ

В течение суток ВФУ продолжали ата-
ковать на донецком и краснолиманском 
стратегических направлениях, сооб-
щили в Минобороны России 24 июля.

— На донецком направлении в ре-
зультате слаженных действий под-
разделений Южной группировки во-

йск, ударов авиации и огня артиллерии 
успешно отражены шесть атак про-
тивника в районах населённых пунк-
тов Белогоровка в ЛНР и Клещеевка 
в ДНР, — рассказал Игорь Конашенков.

Кроме того, нанесено поражение 
подразделениям противника в райо-
нах населённых пунктов Весёлое, Бог-
дановка, Предтечино, Белая Гора и Ды-
леевка.

В районе Авдеевки уничтожен 
склад боеприпасов 110-й механизи-
рованной бригады ВФУ.

На краснолиманском направле-
нии группировка войск «Центр» отби-
ла пять атак противника в районе Не-
вского в ЛНР, а также Серебрянского 
лесничества.

Кроме того, нанесено поражение 
живой силе и технике ВФУ в районах 
населённых пунктов Карамзинов-
ка в ЛНР, Ямполовка, Торское и Сере-
брянка в ДНР.

За сутки на этих направлениях по-
тери ВФУ составили не менее 355 че-
ловек и 21 единицу военной техники, 
включая танк, самоходную артилле-
рийскую установку Krab польского 
производства и гаубицу FH-70 произ-
водства Великобритании.

Кроме того, утром 24 июля была 
пресечена попытка киевского режи-
ма осуществить террористическую 
атаку двумя БПЛА по объектам в Мо-
скве. Средствами радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) дроны были подавлены 
и потерпели крушение.

В ночь на 24 июля Крым попыта-
лись атаковать 17 украинских дро-
нов. 14 из них подавили средства РЭБ: 
11 беспилотников упали в Чёрное море, 
три — на территории полуострова. Ещё 
три дрона сбили силы ПВО. Во всех слу-
чаях пострадавших не было, сообщи-
ли в Минобороны РФ.

�� ЛИСИЧАНСКАЯ «РАПИРА»

Российская армия атакует на севере 
зоны проведения спецоперации. За бо-
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Вопросительный злак
A Эрдоган уже неоднократно 

говорил о планах связать-
ся с Путиным, чтобы обсудить пробле-
матику зерновой сделки, но этого так 
и не произошло. Сначала Анкара заяв-
ляла, что подобный контакт состоится 
после ближневосточного турне турец-
кого президента, однако оно заверши-
лось 20 июля — разговора с российским 
коллегой так и не произошло.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков 24 июля заявил, что 
разговор Путина и Эрдогана пока не за-
планирован, хотя не исключил его в бу-
дущем.

Подобная затянувшаяся пауза в ди-
алоге свидетельствует о некоторой 
напряжённости, которая стала нарас-
тать после президентских выборов 
в Турции (их второй тур завершился 
28 мая), считает турецкий политолог 
Керим Хас.

— На мой взгляд, Эрдоган назначил 
самое проанглосаксонское правитель-
ство в истории Турции и резко повер-
нул в сторону Запада. Учитывая, что 
российские власти выразили поддерж-
ку кандидатуре Эрдогана на прошед-
ших выборах, полагаю, новый кабинет 
министров оказался для Москвы сюр-
призом, — сказал он «Известиям».

При этом раздражителем в отноше-
ниях России и Турции стал не состав 
правительства как таковой, а отдель-
ные действия Анкары, которые в Мо-
скве воспринимают неоднозначно. 
Накануне саммита НАТО в Вильнюсе 
Эрдоган заявил: «Без сомнения, Украи-
на заслуживает членства в НАТО». Дру-
гой момент — передача в начале июля 
командиров националистического ба-
тальона «Азов» (признан в России тер-
рористической организацией и за-
прещён). В РФ эти действия турецких 
властей расценили как нарушение до-
стигнутых ранее двусторонних дого-
ворённостей. Кроме того, на протя-
жении длительного времени Турция 
довольно прямо высказывает слова 
поддержки той части крымских татар, 
которые занимают антироссийскую 
позицию (хотя здесь, отмечают экс-
перты, определённый фактор играют 
устремления Анкары стать центром 
тюркоязычного мира).

Вместе с тем понятно, что без гаран-
тий безопасности судоходства в Чёр-
ном море со стороны РФ продолжить 
реализацию зерновой сделки будет 
весьма проблематично.

— Попытки продолжить ход зерно-
вой сделки без России способны при-
вести к провокациям, поскольку речь 
может пойти об отправке военных ко-
раблей НАТО — в первую очередь США 
и Великобритании плюс турецкие суда 
сопровождения. Насколько я понимаю, 
турецкая сторона не готова к этому, — 
считает Керим Хас.

Ключевой задачей для Эрдогана 
в таком контексте становится попыт-
ка убедить Россию вернуться к сделке. 
Вероятно, сейчас кабмин Турции будет 
обсуждать варианты, которые можно 
предложить Москве. Вместе с тем тре-
бования РФ хорошо известны, и до кон-
кретных шагов в плане обеспечения 
интересов России по экспорту её сель-
хозпродукции и удобрений возвраще-
ние к черноморской инициативе, с по-
зиции Москвы, не кажется возможным.

При этом вряд ли Турцию интересует 
экономический аспект сделки — Анка-
ра на ней практически не зарабатывает, 
говорит эксперт РСМД Кирилл Семёнов. 
Для Эрдогана сама черноморская ини-
циатива и тем более её возрождение — 
имиджевый проект, в котором турецкий 
лидер демонстрирует себя как медиато-
ра, способного урегулировать противо-
речия непримиримых в сложившихся 
обстоятельствах оппонентов.

— Прежде всего Эрдоган заинтере-
сован, чтобы РФ вернулась к сделке, 
потому что без её участия это будет 
не сделка, это будет какой-то иной 
формат. А потому инициатива сама 
по себе подразумевает участие и Рос-
сии, и Украины. Турцию интересу-
ет не сам факт поставки украинского 
зерна, а механизм реализации много-
стороннего проекта, который бы де-
монстрировал её способности играть 
роль миротворца. И в будущем Анкара 
будет продвигать именно эту линию — 
и даже, возможно, попытается завер-
шить этот процесс, усадив за стол пе-
реговоров Москву и Киев, — сказал 
Семёнов в разговоре с «Известиями».

Для Украины остановка черномор-
ской инициативы становится не только 

экономической проблемой, но и полити-
ческой. Несмотря на очевидные слож-
ности, которые создаёт Киеву закрытие 
морских путей транзита, Польша и со-
седние с ней страны Восточной Европы 
не спешат открывать свои границы для 
импорта украинского зерна. 19 июля — 
на следующий день после официально-
го завершения работы черноморского 
коридора — Польша совместно с Болга-
рией, Венгрией, Румынией и Словакией 
согласовала общую декларацию о прод-
лении запрета на ввоз зерна с Украины, 
транзит при этом будет сохранён. Вен-
грия и вовсе выразила желание, чтобы 
Еврокомиссия продлила запрет на им-
порт как минимум до конца года.

В ответ на действия Варшавы 
украинский премьер-министр Де-
нис Шмыгаль написал в Twitter: ини-
циатива Польши — недружественный 
и популистский шаг, который повлия-
ет на глобальную продовольственную 
безопасность и экономику Украины. 
Варшава в ответ назвала высказыва-
ния Шмыгаля недипломатичными 
и неразумными. После премьер Укра-
ины был вынужден сменить ритори-
ку: в следующем посте, на этот раз 
в Telegram-канале, он назвал поляков 
братьями, а поддержку соседнего го-
сударства оценил как чрезвычайную.

При этом и Украина, и Запад обви-
няют Москву в том, что действия РФ 
по приостановке участия в инициативе 
якобы подрывают систему продоволь-
ственной безопасности в мире. Одна-
ко российские власти неоднократно 
заявляли, что гуманитарный характер 
сделки не нашёл воплощения в её реа-
лизации — зерно до беднейших стран 
дошло в весьма скромных объёмах.

«Судите сами: за год в рамках “сдел-
ки” с Украины было экспортировано 
в общей сложности 32,8 млн т гру-
зов, из которых более 70% поступило 
в страны с высоким и выше среднего 
уровнями доходов, включая Евросо-
юз, тогда как на долю таких стран, как 
Эфиопия, Судан и Сомали, а также Йе-
мен и Афганистан, пришлось менее 
3% от общего объёма — меньше одно-
го миллиона тонн... Более того, препят-
ствия чинятся даже безвозмездной пе-
редаче нами минеральных удобрений 
нуждающимся, беднейшим странам. 
Из 262 тыс. т продукции, заблокиро-
ванной в европейских портах, удалось 
отправить всего две партии: 20 тыс. т 
в Малави и 34 тыс. в Кению. Осталь-

ное остаётся в недобросовестных ру-
ках европейцев», — написал 24 июля 
Владимир Путин в своей статье «Рос-
сия и Африка: объединяя усилия для 
мира, прогресса и успешного будуще-
го», вышедшей в преддверии самми-
та Россия — Африка, который состоит-
ся на этой неделе в Санкт-Петербурге.

О том, что сельхозпродукция с Укра-
ины оседает на европейских складах, 
говорят и акции протестов фермеров 
восточноевропейских стран, которые 
столкнулись с экономическими про-
блемами из-за демпинга цен со стороны 
украинских товаров, и последовавшие 
за ними запреты на соответствующий 
импорт в пять государств региона.

Украина продолжает искать логи-
стические маршруты для вывоза своей 
продукции — рассматривается транс-
портный потенциал Дуная (этим во-
просом, судя по сообщениям СМИ, 
Киев некоторое время уже занима-
ется) и варианты перевоза грузов че-
рез Молдавию (однако здесь требует-
ся модернизация железнодорожных 
путей в этой стране). Кишинёву в этих 
целях в конце июня уже было выделе-
но €43 млн на ремонт путей.

Наверняка проблематика зерновой 
сделки станет одной из тем для дву-
сторонних контактов во время начав-
шегося 24 июля саммита ООН по про-
довольственным системам, который 
проходит в Риме. Черноморская ини-
циатива не вошла в повестку, но может 
обсуждаться участниками вне офи-
циальной программы, указали в ФАО 
(Продовольственная и сельскохозяй-
ственная организация ООН).

А в работе саммита, главной темой 
которого станет подведение итогов 
мероприятий двухгодичной давности 
и постановка новых приоритетов, при-
мут участие 2 тыс. человек из 160 стран. 
На открытии форума выступили ген-
сек ООН Антониу Гутерреш, премьер-
министр Италии Джорджа Мелони, 
глава ФАО Цюй Дунъюй. Российскую 
делегацию возглавил замминистра 
иностранных дел Сергей Вершинин.

 Новости

Коктейль с лодкой
Как США за счёт Южной Кореи обостряют обстановку в Азии

Евгения Чукалина, Роман Крецул

В торая за неделю и за последние не-
сколько десятилетий американская 

атомная подлодка оказалась у берегов 
Южной Кореи, прибыв на военно-мор-
скую базу на острове Чеджудо. Офи-
циально её появление там связывают 
с пополнением запасов, а также 70-лет-
ней годовщиной альянса Вашингтона 
и Сеула. Присутствие субмарин ВМС 
США у корейских берегов стало воз-
можно после подписания деклара-
ции о сдерживании КНДР, однако по-
добные действия Соединённых Штатов 
расшатывают ситуацию на полуострове 
и провоцируют Пхеньян. Впрочем, как 
заверили в экспертном сообществе, 
угрозы серьёзной эскалации между 
двумя Кореями нет, но подогревание 
конфликта идёт в фарватере противо-
стояния США с Китаем в Азиатско-Тихо-
океанском регионе.

Замороженное противостояние двух 
Корей то и дело приближается к эскала-
ции, причём происходит это из-за углу-
бляющегося военного сотрудничества 
между Вашингтоном и Сеулом. 18 июля 
впервые почти за четыре десятилетия 
в южнокорейский порт Пусана зашла 
американская атомная подлодка USS 
Kentucky, а спустя чуть меньше неде-
ли, 24-го числа на военно-морскую базу 
на острове Чеджудо прибыла субмари-
на USS Annapolis.

Как сообщили в ВМС страны, под-
лодка оказалась там для того, чтобы по-
полнить запасы во время оперативной 
миссии и на фоне усиления координа-
ции Соединённых Штатов и Южной Ко-
реи. К тому же так Сеул и Вашингтон 
планируют усилить совместную обо-
рону и «провести мероприятия по об-
мену в честь 70-й годовщины южноко-
рейско-американского альянса».

— USS Kentucky  — лодка класса 
«Огайо», она несёт на борту баллисти-
ческие ракеты. USS Annapolis отно-
сится к классу «Лос-Анджелес». Это 
многоцелевые лодки, которые могут 
применять крылатые ракеты, торпеды, 
ставить мины, — объяснил «Извести-
ям» военный эксперт Андрей Фролов.

При этом появление первых аме-
риканских субмарин у берегов Юж-
ной Кореи именно сейчас неспроста. 
Дело в том, что в апреле лидеры стран 
Джо Байден и Юн Сок Ёль подписали 
Вашингтонскую декларацию о сдер-
живании КНДР, которая предполага-
ет создание консультативной группы 
по вопросам в ядерной сфере. Кроме 
того, согласно документу, на юге Ко-
рейского полуострова будет увеличе-
на частота появления американских 

стратегических вооружений, а также 
захода атомных подлодок.

Принятие подобной декларации 
не могло не вызвать шквала крити-
ки по другую сторону границы. Заме-
ститель отдела пропаганды и агита-
ции Трудовой партии Северной Кореи 
и сестра руководителя КНДР Ким Чен 
Ына Ким Ё Чжон назвала соглашение 
«компактным следствием жестокой 
враждебной политики в отношении 
КНДР, отражающей их волю к самым 
враждебным и агрессивным действи-
ям», предупредив о последствиях, ко-
торые могут создать угрозу миру и без-
опасности в регионе.

К слову, они не заставили себя дол-
го ждать. 12 июля Пхеньян провёл 12-й 
с начала года испытательный пуск 
межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты «Хвасон-18», а после захо-
да американской подлодки КНДР за-
пустила две ракеты малой дальности 
в сторону Японского моря. Кроме того, 

20 июля глава минобороны Северной 
Кореи Кан Сун Нам предупредил: на-
ращивание размещения стратегиче-
ских средств, включая стратегическую 
ядерную подлодку, «может подлежать 
условиям применения ядерного ору-
жия». Спустя буквально пару дней 
Пхеньян провёл запуск ещё несколь-
ких крылатых ракет, но уже в сторо-
ну Жёлтого моря. Помимо этого агент-
ство Kyodo со ссылкой на Комитет 
начальников штабов вооружённых 
сил Южной Кореи сообщило, что КНДР 
24 июля (в ночь на 25 июля по местному 
времени) запустила две баллистиче-
ские ракеты в сторону Японского моря.

Действия США могут как подтол-
кнуть Пхеньян к переговорам, так 
и спровоцировать его резкую реакцию, 
считает младший научный сотрудник 
Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН, эксперт Российского со-
вета по международным делам Васи-
лий Климов.

Как подчеркнул военный эксперт 
Андрей Фролов, из-за визитов субма-
рин ВМС США в регионе растёт напря-
жение, причём это явный вызов Север-
ной Корее и в меньшей степени Китаю.

— Американцы обостряют ситуа-
цию под предлогом поддержки Юж-
ной Кореи и чуть меньше Японии. Осо-
бых рисков, впрочем, нет. Кроме того, 
что Северная Корея начнёт чаще ра-
кеты пускать. Но нельзя исключать, 
что какие-то могут быть неожидан-
ные ситуации на границе между Ко-
реями или на морской границе, — до-
бавил он.

По словам ведущего эксперта Цен-
тра прикладного анализа междуна-
родных трансформаций РУДН Макси-
ма Никулина, события, которые сейчас 
разворачиваются на Корейском полу-
острове, в целом вписываются в ход 

американо-китайского противосто-
яния в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе.

— Пхеньян, пользуясь поддержкой 
Пекина и Москвы, с одной стороны, со-
вершенствует свой ракетно-ядерный 
потенциал, а с другой — проверяет, на-
сколько далеко может зайти Вашинг-
тон в деле соблюдения своих обяза-
тельств перед Сеулом, — пояснил он.

Эксперт подчеркнул: такое разви-
тие событий — следствие эскалации 
конфликта на полуострове, однако 
вряд ли одна из сторон желает нача-
ла полномасштабного военного стол-
кновения. При этом, говоря о позиции 
Китая, Никулин отметил, что для Пе-
кина реакция американского прави-
тельства на действия Пхеньяна имеет 
особую важность.

— А учитывая обострение конфлик-
та вокруг Тайваня, а также обязатель-
ства США перед ним, китайское пра-
вительство наблюдает за готовностью 
американцев поддерживать своих со-
юзников в АТР, — рассказал он.

Власти КНР не раз указывали на то, 
что Вашингтон накаляет обстанов-
ку в регионе, причём делает это как 
за счёт Тайбэя, которому продолжает 
оказывать поддержу, в том числе и во-
енную, так и используя конфликт меж-
ду Кореями.

В апреле спецпредставитель ки-
тайского правительства по делам Ко-
рейского полуострова Лю Сяомин об-
винил США в том, что те используют 
конфликт между Севером и Югом, что-
бы создать препятствия Пекину. «Это 
часть их Индо-Тихоокеанской страте-
гии — связаться со своими союзника-
ми, укрепить альянс с Южной Кореей 
и Японией», — пояснил он.

Впрочем, Китаю особо не нужен по-
вод для активизации своей политичес-
кой и военной деятельности, заявил 
эксперт Василий Климов. Он напом-
нил, что КНР с 2021-го начала масштаб-
ное ракетно-ядерное строительство 
для укрепления своего военного по-
тенциала. К тому же Пекин в прош-
лом году запустил 11 ракет, которые 
пролетели над территорией Тайваня. 
Целью этой демонстрации было пока-
зать превосходящий ракетный потен-
циал КНР и уязвимость тайваньских 
сил ПРО, оснащённых американски-
ми системами. По независимым под-
счётам, траектория полёта была вне 
атмосферы и не создавала прямой 
угрозы гражданским и военным объ-
ектам на Тайване, но в то же время ра-
кеты находились вне досягаемости сил 
ПРО, исключая возможность их приме-
нения, заключил эксперт.

« ИЗ-ЗА ВИЗИ-
ТОВ СУБМАРИН 
ВМС США В РЕ-

ГИОНЕ РАСТЁТ НАПРЯЖЕ-
НИЕ, ПРИЧЁМ ЭТО ЯВНЫЙ 
ВЫЗОВ СЕВЕРНОЙ КОРЕЕ 
И В МЕНЬШЕЙ СТЕПЕНИ 
КИТАЮ. АМЕРИКАНЦЫ 
ОБОСТРЯЮТ СИТУАЦИЮ 
ПОД ПРЕДЛОГОМ ПОД-
ДЕРЖКИ ЮЖНОЙ КОРЕИ 
И ЧУТЬ МЕНЬШЕ ЯПОНИИ

Зёрна сомнений

А мериканский и европейский бизнес беззастенчиво использовал зерно-
вую сделку, вывозя и перепродавая продовольствие с Украины, напи-

сал Владимир Путин в своей статье «Россия и Африка: объединяя усилия для 
мира, прогресса и успешного будущего». В ней президент заявил о готовно-
сти РФ заместить украинские поставки и выступил за расширение роли аф-
риканских стран в международных организациях.

О «беззастенчивом» использовании зерновой сделки
«Многие наверняка слышали о так называемой зерновой сделке, изначально на-
целенной на обеспечение глобальной продовольственной безопасности, сни-
жение угроз голода и помощь беднейшим странам Африки, Азии и Латинской 
Америки, — собственно, именно поэтому Россия приняла на себя обязательства 
содействовать её реализации. Однако данная сделка, которую на Западе пу-
блично представляли как проявление своей заботы и благо для Африки, по фак-
ту была беззастенчиво использована исключительно для обогащения крупного 
американского и европейского бизнеса, вывозившего и перепродававшего зер-
но с Украины».

О данных по поставкам
«Судите сами: за почти год в рамках “сделки” из Украины было экспортировано 
в общей сложности 32,8 млн т грузов, из которых более 70% поступило в стра-
ны с высоким и выше среднего уровнями доходов, включая Евросоюз, тогда 
как на долю таких стран, как Эфиопия, Судан и Сомали, а также Йемен и Афга-
нистан, пришлось менее 3% от общего объёма — меньше миллиона тонн».

О готовности заменить украинское зерно
«В 2022 году Россия экспортировала в Африку 11,5 млн т зерновых, а за первые 
шесть месяцев текущего года — ещё почти 10 млн т... Хочу заверить, что наша 
страна в состоянии заместить украинское зерно как на коммерческой, так 
и на безвозмездной основе, тем более что у нас в этом году вновь ожидается 
рекордный урожай».

О роли Африки в СБ ООН и G20
«Мы всегда поддерживаем конструктивные инициативы партнёров, высту-
паем за предоставление африканским странам достойного места в структу-
рах, определяющих судьбы мира, включая Совет Безопасности ООН и “группу 
двадцати”, за отвечающее их интересам реформирование глобальных финан-
совых и торговых институтов».

О перспективах сотрудничества РФ со странами континента
«Хотел бы с удовлетворением отметить, что товарооборот России со страна-
ми Африки в 2022 году увеличился и достиг почти $18 млрд. Однако все мы хо-
рошо понимаем, что потенциал нашего торгово-экономического партнёр-
ства гораздо выше. Российские компании заинтересованы активнее работать 
на континенте в сфере высоких технологий и геологоразведке, в топливно-
энергетическом комплексе, включая атомную энергетику, в химической про-
мышленности, в добыче полезных ископаемых и транспортном машинострое-
нии, в сельском хозяйстве и рыболовстве».

О саммите Россия — Африка
«Завершая, хотел бы ещё раз подчеркнуть, что мы придаём большое значение 
предстоящему второму саммиту Россия — Африка. По его итогам планирует-
ся принять комплексную декларацию, ряд совместных заявлений, утвердить 
план действий форума партнёрства Россия — Африка на период до 2026 года. 
Готовится к подписанию весомый пакет межправительственных и межведом-
ственных соглашений и меморандумов с отдельными государствами и регио-
нальными объединениями континента».

ями на лисичанском направлении на-
блюдал военный корреспондент Дмит-
рий Зименкин.

На украинском сайте «Миротворец» 
бывший ополченец Захар, а теперь ко-
мандир взвода значится как ликвиди-
рованный. Противник хоронит его уже 
не первый раз.

— Когда последний раз смотрел, 
было написано, что 24  февраля 
2022 года был уничтожен. Ну я здесь, — 
смеётся Захар.

Захар — артиллерист. Свою 100-мм 
противотанковую пушку «Рапира» 
он называет снайперской.

С её помощью Захар со своим расчё-
том передаёт послание ВФУ, что он жи-
вее всех живых.

— Вот он, выпад «Рапиры». И бой-
цы, они воюют ведь не только за Роди-
ну, свои семьи, но и за боевых товари-
щей, — рассказал корреспондент.

На самой пушке написано слово 
«Орех» — это позывной погибшего то-
варища.

— Это моя земля. Я здесь родился, 
вырос, воспитан. Это они пришли. Это 
фашизм. Это они воюют против мир-
ного населения, против наших детей, — 
говорит наводчик орудия Ворон, уро-
женец луганской земли.

На лисичанском направлении наши 
войска отбрасывают противника даль-
ше к Северску и занимают новые пози-

ции. Бойцы отряда «Барс-12» как раз во-
юют на этой линии.

— Мы это осиное гнездо развороши-
ли, — смеётся боец добровольческо-
го отряда «Барс-12» с позывным Фокс.

Наши подразделения также ото-
двигают противника от Кременной 
и на сватовском направлении.

�� ГОРЯТ СКЛАДЫ

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
615 бойцов ВФУ и 38 единиц военной 
техники, включая танки, гаубицы, САУ 
и бронеавтомобили, сообщили в Ми-
нобороны РФ 24 июля.

В ДНР поражён узел связи 24-й ме-
ханизированной бригады ВФУ. Кроме 
того, в Запорожской области пораже-
ны пункт управления 65-й механизи-
рованной бригады ВФУ и склад топ-
лива 33-й механизированной бригады 
ВФУ.

Также в Херсонской и Харьковской 
областях уничтожено два склада бое-
припасов ВФУ.

В ЛНР и Запорожской области пре-
сечена деятельность двух украин-
ских диверсионно-разведыватель-
ных групп. Российские средства ПВО 
за сутки сбили реактивный снаряд сис-
темы залпового огня HIMARS и 35 укра-
инских БПЛА.
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Программа и обеспечение
A При этом доля льготной про-

граммы среди всех оформ-
ленных в Сбере жилищных займов со-
ставляет более 1,1%.

В течение января–июня 2023-го IT-
ипотеку получили в два раза больше 
клиентов ВТБ, чем за весь 2022 год, от-
метили в пресс-службе банка. Дву-
кратный рост по сравнению с пре-
дыдущим  годом также отмечают 
в банке «Санкт-Петербург», Абсо-
лют-банке и УБРиР. В ПСБ отметили: 
объём выдач займов по этой програм-
ме в июне вырос вдвое по сравнению 
с маем.

— Значительно повысить до-
ступность программы позволила 
её модернизация на государственном 
уровне в феврале — только в нашем 
банке после перезапуска спрос IT-
специалистов вырос более чем в три 
раза, — пояснили в пресс-службе ВТБ.

7 февраля 2023 года программа 
IT-ипотеки начала работать на об-
новлённых условиях. Предельный 
возраст заёмщиков был поднят 
с 44 до 50 лет, а минимальный — опу-
щен с 22 до 18. Требования к нижней 
ставке зарплаты снизились с 150 тыс. 
до 120 тыс. рублей для жителей горо-
дов-миллионников. Максимальная 
сумма кредита в этих городах также 
выросла до 18 млн. При этом льготную 

программу для IT-специалистов по-
зволили сочетать с другими, напри-
мер с семейной ипотекой. Также от-
менили требование по сохранению 
места работы на протяжении всего 
срока выплаты займа. Помимо того 
список компаний, работники которых 
могут воспользоваться субсидиро-
ванной ставкой, вырос с 12 до 20 тыс.

«Известия» направили запрос в Цен-
тробанк.

�� ВЛИЯНИЕ НА РЫНОК

В первые месяцы после февральских 
изменений в условиях IT-ипотеки ко-
личество обращений возросло при-
мерно в два раза, сообщил директор 
департамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюкевич. 
По его словам, улучшение условий 
по программам жилищного креди-
тования всегда приводит к всплеску 
спроса, который обычно стабилизи-
руется спустя два-три месяца.

— Внесённые в программу измене-
ния в значительной степени расши-
рили диапазон заёмщиков — восполь-
зоваться IT-ипотекой теперь могут 
не только программисты, но и дизай-
неры, бухгалтеры, маркетологи и дру-
гие сотрудники аккредитованных ком-
паний с соответствующими уровнями 

доходов, — пояснила аналитик ФГ «Фи-
нам» Наталия Пырьева.

Льготные программы в значитель-
ной степени поддерживают спрос 
на рынке недвижимости в России, от-
метила она. По её словам, при нынеш-
нем уровне цен в сочетании с удо-
рожанием ипотеки покупка жилья 
становится недоступной для суще-
ственной доли населения.

Как показывает практика, купить 
квартиру без использования кредитных 
средств могут позволить себе лишь 10% 
россиян, уточнил гендиректор инвести-
ционной компании на рынке недвижи-
мости ООО «ФЛИП» Евгений Шавнев. 
Льготные программы настолько вос-
требованы, что без них спрос на ново-
стройки упал бы в среднем на 40–45%.

Большинство IT-специалистов 
в стране — это люди до 35 лет, а сред-
ний возраст российского програм-
миста составляет 26–27 лет, уточни-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Именно 
поэтому появление IT-ипотеки — это 
важное нововведение, ведь многие мо-
лодые специалисты не могут приоб-
рести недвижимость на собственные 
средства. Льготная программа остаёт-
ся для них единственным шансом по-
лучить собственное жильё.

Несмотря на это, IT-ипотека не ока-
жет существенного влияния на стои-
мость жилья в новостройках, посколь-
ку процент занятых в этом секторе 
не очень велик, добавила эксперт. Так, 

в 2022 году в нём было задействовано 
менее 1 млн россиян — даже если бы все 
они смогли воспользоваться льготной 
программой, это не оказало бы серьёз-
ного влияния на стоимость недвижи-
мости в стране.

Сейчас IT-ипотека доступна не толь-
ко отраслевым специалистам, но и дру-
гим сотрудникам аккредитованных 
IT-компаний с необходимым уровнем 
доходов, напомнил Виталий Костю-
кевич из Абсолют-банка. Из-за этого 
у программы нет потолка развития, по-
этому объём выдач займов по ней мо-
жет вырасти и в будущем.

Впрочем, по словам Наталии Пы-
рьевой, уровень закредитованности 
населения продолжает повышаться. 
Поэтому регулятор в теории может 
ужесточить условия по льготным про-
граммам, чтобы снизить риски возник-
новения ипотечного пузыря и сохра-
нить сбалансированность рынка.

Роза Алмакунова, Евгений Грачев

К рупные банки перестали принимать 
доллары и евро через банкоматы, вы-

яснили «Известия». Такой возможности нет 
в 11 из 13 системно значимых кредитных ор-
ганизаций РФ, сообщили в их кол-центрах 
и пресс-службах. Изменения связаны с вве-
дением санкций против российского фи-
нансового сектора, заморозкой корсчетов, 
а также проводимой дедолларизацией в РФ, 
пояснили эксперты. При этом по-прежнему 
наличную валюту можно внести в отделе-
ниях банков.

�� ОПЕРАЦИЯ «ВАЛЮТА»

Российские кредитные организации стали 
закрывать возможность вносить наличные 
доллары и евро через банкоматы. В АТМ 
Сбера такой функции нет, сообщили в кол-
центре банка и подтвердили «Известиям» 
в его пресс-службе. В ВТБ клиенты не могут 
пополнить счёт в западных валютах через 
устройства самообслуживания с 19 апре-
ля прошлого года, уточнили в кол-центре 
банка. Информацию также подтвердили 
в пресс-службе.

Только рубли также принимают банко-
маты «Открытия», подчеркнули в его кол-
центре и в пресс-службе.

В Райффайзенбанке положить валю-
ту через АТМ нельзя с начала весны это-
го года, рассказали в кол-центре кре-
дитной организации. Об ограничении 
аналогичной функции с 9 марта 2023 года 

Экономика и бизнес

Сигнал без оповещения
A Подлинность протокола 

подтвердили два источни-
ка «Известий», знакомых с ходом его 
подготовки. Он уже разослан в феде-
ральные органы исполнительной вла-
сти, сейчас идёт этап согласования 
с ними, утверждает один из собесед-
ников. Финальная версия документа 
может быть утверждена на совеща-
нии под руководством первого зам-
преда верхней палаты парламента 
Андрея Турчака в августе, добавил 
источник в совете.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры, ФСБ и «Российскую 
теле- и радиовещательную сеть» 
(РТРС — предприятие, распростра-
няющее сигнал эфирного ТВ в РФ). 
Во ФГУП «Космическая связь», ко-
торое занимается в том числе пере-
дачей телесигнала РТРС и другим 
телевизионным операторам через 
спутники, от комментариев отказа-
лись.

РФ — участник международных до-
говорённостей по распределению ча-
стот на приграничных территориях. 
Основное из них — так называемое со-
глашение «Женева-06», отметил один 
из специалистов по управлению ра-
диочастотным спектром.

— Согласно этому соглашению, 
страны, в частности, обязуются не на-
правлять антенны на территорию со-
предельного государства и не исполь-
зовать передатчики в определённых 
ТВ-каналах в приграничных районах, 
что обеспечивает возможность ис-
пользовать эти каналы в таких обла-
стях для соседних государств, — объ-
яснил он «Известиям».

По словам источника «Известий» 
в СФ, сейчас недружественные стра-
ны активно пытаются вмешивать-
ся в российское телевещание в при-
граничных регионах. Их структуры 
либо глушат сигналы телестанций, 
либо, вопреки международным со-
глашениям, настраивают своё пе-
редающее оборудование таким об-
разом, что российские телезрители 
могут видеть только иностранные ка-
налы, отмечает он.

При этом операторы связи РФ за-
ключённые ранее соглашения неу-
коснительно соблюдают, а вот пред-

ставители недружественных стран 
начали их сознательно игнориро-
вать, рассказал собеседник «Изве-
стий». В результате в приграничных 
населённых пунктах может быть за-
труднён приём программ российско-
го эфирного телевидения и радио 
и ограниченно доступны другие ус-
луги связи, говорит он.

По словам двух других источников 
«Известий», попытками подмены рос-
сийского эфирного телесигнала пред-
ставители недружественных стран 
не ограничиваются — они пытаются 
блокировать сигнал на аппаратах, ре-
транслирующих программы на спут-
никовые антенны. В частности, такие 
помехи создаёт Украина, утвержда-
ют они. Выходом из сложившейся си-
туации собеседники редакции видят 
повышение мощности передатчи-
ков в приграничных районах и пере-
конфигурацию антенн. Это приведёт 
к нарушению международных догово-
рённостей, но, по их мнению, позволит 
обеспечить стабильный приём теле-
программ на российской территории.

«Известия» направили запросы 
операторам спутникового ТВ — в На-
циональную спутниковую компанию 
(«Триколор-ТВ»), НТВ-Плюс и МТС.

В «Триколор-ТВ» сказали, что с на-
чала 2023 года сталкивались с пери-
одическими попытками оказывать 
воздействие на спутниковое вещание.

— На м и бы л и з афи кс и р ов а-
н ы т ол ько помеховые вмеша-
тельства, без подмены контента, 
и до июня мы успешно их нивелиро-
вали. Но со временем воздействие 
стало более масштабным и помехи 
значительно усилились, — сообщи-
ли в пресс-службе оператора.

В компании добавили, что прило-
жили колоссальные технологические 
и финансовые усилия для восстанов-
ления качества вещания: на данный 
момент клиенты «Триколора» полу-
чают оплаченные услуги в полном 
объёме. Для решения этой проблемы 
на системном уровне необходимо со-

вместное участие игроков телеком-
рынка и государственных органов, 
добавил представитель организации.

�� ЗВЁЗДНЫЕ ВОЙНЫ

Проблема с глушением и подменой 
сигнала в приграничных районах 
действительно существует, согласна 
аналитик «ТМТ Консалтинга» Елена 
Крылова. Причём речь идёт не толь-
ко об эфирном ТВ, но и о спутнико-
вом в областях, где возникают проб-
лемы с приёмом сигнала, в том числе 
федеральных телеканалов, утверж-
дает она.

— Предлагаемые меры вполне 
оправданны и своевременны — как 
иначе обеспечить стабильную до-
ставку качественного телесигнала, — 
рассуждает эксперт.

Глушение российского эфирного 
и спутникового ТВ может иметь да-
лекоидущие бизнес-последствия, по-
лагает Елена Крылова. Скорее всего, 
часть абонентов начнёт подключать-
ся к операторам кабельного и интер-
нет-телевидения, спрос на их услуги 
вырастет, прогнозирует она.

В том, как организационно и тех-
нически решить проблему, мнения 
экспертов разошлись.

По словам партнёра ComNews 
Research Леонида Коника, порядок 
координации в приграничных реги-
онах, который утверждён на уровне 
Международного союза электросвя-
зи (МСЭ), распространяется только 
на наземные системы — например, 
на базовые станции сотовых опера-
торов или ТВ-передатчики.

— Две страны договаривают-
ся о том, что будут ограничивать 
мощность любых радиопередаю-
щих средств вблизи границы, чтобы 
не «засвечивать» чужую территорию. 
Но скандалы на этой почве в России 
возникали регулярно — то на европей-
ских границах, то на границе с Кита-
ем. Причём чаще всего именно ино-
странные операторы направляли 
радиосигнал на территорию РФ, — от-
мечает эксперт.

Выход России из международ-
ных соглашений с недружественны-
ми странами по совместному исполь-

зованию частот защитит от подмены 
ТВ-сигнала на телебашнях в пригра-
ничных городах, но проблему не ре-
шит, полагает Леонид Коник. Главная 
проблема для телевещания в пригра-
ничных регионах — мощное помехо-
вое воздействие на спутники, кото-
рые транслируют ТВ-каналы (прежде 
всего государственные), добавил он. 
Подобные помехи не регулируются 
соглашениями о совместном исполь-
зовании частот в приграничных ре-
гионах.

— В легальном поле страна мо-
жет бороться с этим, подав жалобу 
на помеховое воздействие в Радио-
регламентарный комитет МСЭ. Но, 
насколько известно, таких жалоб 
не подавалось. При этом, как гово-
рят специалисты, мощность помех 
на спутники, передающие россий-
ские телеканалы, такова, что побо-
роть их более мощным «правильным» 
сигналом технически невозможно, — 
считает Леонид Коник.

Проблему можно решить повыше-
нием мощности российских передаю-
щих станций спутникового ТВ — сиг-
нал должен оказаться сильнее, чем 
у украинского оборудования, созда-
ющего направленные помехи, воз-
ражает специалист по управлению 
радиочастотным спектром. Другой 
способ — переконфигурация систем 
доставки спутникового телесигнала, 
считает другой собеседник на рын-
ке связи.

— Так, «поднимающие» его на спут-
ник телепорты можно разместить по-
дальше от западных границ России — 
например, на Урале. Соответственно, 
вещание можно перевести на спутни-
ки, расположенные дальше от Украи-
ны, — отмечает эксперт.

Правда, это довольно сложная 
и кропотливая организационная 
и техническая работа: надо убедить-
ся, что на спутниках есть свободные 
мощности, переориентировать антен-
ны-тарелки конечных пользователей 
и прочее, заключил он.
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Дефиле от купюр
Банки перестают принимать доллары и евро через банкоматы

сообщили и в службе поддержки ЮниКре-
дит банка.

Опции внесения долларов и евро через 
устройство самообслуживания уже давно 
нет, отметил специалист кол-центра Газ-
промбанка, но не уточнил, с какого имен-
но момента. Кроме того, в Совкомбанке по-
делились, что возможность пополнения 
валютных вкладов наличными действо-
вала до 10 марта 2022-го. Положить валю-
ту в банкоматах МКБ, РСХБ, ПСБ и Росбан-
ка также сейчас невозможно.

В большинстве кредитных организаций 
не сказали, по какой причине не принима-
ют денежные единицы стран Запада. Лишь 
в кол-центре «Открытия» сообщили, что пе-
рестали это делать после введения санк-
ций в отношении банка.

Из числа системно значимых кредит-
ных организаций, согласно информации 
специалистов кол-центров, доллары и евро 
принимают только в банкоматах «Альфы» 
и «Тинькофф». В первом банке за внесение 
валюты комиссию не взимают, а во вто-
ром — берут плату в 5%.

«Известия» направили запросы в топ-
30 крупнейших кредитных организаций 
с просьбой рассказать о функционале АТМ 
в отношении наличных долларов и евро. Че-

IT-ипотека позволяет заёмщи-
кам получить кредит на пер-
вичное жильё или строитель-
ство жилого дома по ставке 
не более 5% с первоначальным 
взносом не менее 15%. Про-
грамма была запущена в мае 
2022 года и продлится до 31 де-
кабря 2024-го.

Справка «Известий»
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Золотой про запас

Андрей Маслов

Аналитик

И з-за возросшей геополитической на-
пряжённости мировые финансовые 

регуляторы пересматривают свои риски 
и меняют структуру золотовалютных ре-
зервов.

По данным агентства Reuters, кото-
рое ссылается на исследование ком-
пании Invesco, 68% из опрошенных 
57 центробанков и 85 фондов нацио-
нального благосостояния (ФНБ) се-
годня хранят активы в своих странах. 
Для сравнения: в 2020 году доля регу-
ляторов и ФНБ, предпочитавших дер-
жать золотые резервы у себя, не пре-
вышала 50%.

Толчок этому процессу дала замо-
розка средств российского ЦБ в нача-
ле 2022-го. Тогда были заблокирова-
ны активы Банка России за рубежом 
на сумму около $640 млрд.

Многие винят национальный ре-
гулятор за то, что он хранил средства 
в недружественных странах. Одна-
ко на самом деле это была нормальная 
практика, которая исходила из про-
стых экономических принципов ди-
версификации. Размещение резервов 
в разных защитных активах в государ-
ствах с развитыми социально-полити-
ческими институтами действительно 
снижает вероятность обесценива-
ния, изъятия и прочих проблем с эти-
ми средствами. Но всё же, как показал 

опыт, это не распространяется на эко-
номическое и геополитическое про-
тивостояние.

Опыт России испугал некоторые 
страны. Можно предположить, что 
в основном репатриировать активы 
стали государства Африки, Азии и Юж-
ной Америки. У них есть причины бес-
покоиться о своих резервах, которые 
при определённых обстоятельствах 
могут повторить опыт российских.

Исключение — Китай, который име-
ет серьёзный вес в экономических 
и политических вопросах. Что касает-
ся западных стран, которые остаются 
локомотивом экономики и политики, 
они вряд ли изменили своим привыч-
кам и продолжают хранить резервы 
за рубежом.

Какие же риски несёт репатриация 
активов? Например, в случае их пере-
вода на свою территорию можно по-
терять как в доходности, так и в без-
опасности вложений, особенно если 
экономическая и политическая ситуа-
ция внутри страны нестабильна. Впро-
чем, это относится скорее к развиваю-
щимся государствам.

Но здесь важно понимать: центро-
банки могут идти на такой шаг, пред-

полагая, что риски блокировки за ру-
бежом заметно превышают опасность 
хранения средств в своей стране. Дело 
в том, что вероятность внутренних 
волнений, которые могли бы привести 
к потерям резервов, всё же не так ве-
лика в абсолютном большинстве госу-

дарств, в отличие от возможности за-
морозки счетов за границей.

Помимо того что ряд ЦБ и фон-
дов сегодня предпочитает возвра-
щать свои золотые активы, многие 
участники исследования Invesco от-
мечают: они всё больше задумыва-
ются о валютной диверсификации. 
Однако доля тех, кто видит в китай-
ском юане потенциального кандида-
та для успешного инвестирования, 

упала до 18 с 29% в прошлом году. Ско-
рее всего, это связано с опасениями 
рынка относительно перспектив вос-
становления экономической актив-
ности КНР. Валюта этой страны, хотя 
и представляет интерес, всё же име-
ет рисковый характер и, скорее все-

го, не сможет заменить доллар в ка-
честве резервной. Это не делает юань 
плохим инструментом диверсифика-
ции, но вряд ли ЦБ или хедж-фонды 
использовали бы его в своих порт-
фелях.

Также, по данным Reuters, на рын-
ках доминируют ожидания более 
высокой инфляции в большинстве 
стран. Так, 85% из опрошенных Invesco 
ЦБ и фондов считают, что в ближай-
шее десятилетие она будет выше, чем 
в прошлом. «Ястребиная» полити-
ка многих мировых регуляторов пока 
не привела к сокращению темпа роста 
цен ниже таргета в 2% годовых. При 
этом инфляция может усугубиться 
при возвращении резервов домой.

В перспективе золото, судя по все-
му, продолжит набирать популярность 
в качестве защитного актива среди 
центробанков. Опять же — с большим 
перекосом в сторону развивающих-
ся стран. Однако говорить про тоталь-
ную доминацию драгметалла в этом 
ключе не стоит. Над ним нависают 
проблемы ликвидности и хранения. 
Поэтому защитные портфели, к кото-
рым относятся и резервы централь-
ных банков, помимо золота непремен-
но будут также состоять из различных 
твёрдых валют и ценных бумаг.

 

Бери и смотри
A — Людей откровенно про-

воцируют жить не по сред-
ствам. Мы знаем не одну историю се-
мей, лишившихся единственного 
жилья из-за кредитной кабалы, — от-
метил политик.

В комитете Госдумы по бюджету 
и налогам считают, что инициатива 
заслуживает поддержки.

— За первое полугодие этого года 
россияне заняли у банков 7,3 трлн 
рублей. Это на 10,7% превышает ре-
зультат второй половины 2022-го. 
Только за июнь банки предостави-
ли физлицам свыше 4,5 млн кредитов 
на 1,47 трлн рублей — это абсолютный 
рекорд для РФ, — заявил «Известиям» 
зампред комитета Каплан Панеш.

По его словам, если потребление за-
ймов увеличивается параллельно с об-
щим ростом экономики, то это свиде-
тельствует о повышении уровня жизни 
населения, однако у нас рост и ВВП, 
и доходов граждан заметно уступает 
темпам закредитованности.

— Это значит, что люди занимают 
деньги не для улучшения условий жиз-
ни, а для сохранения хотя бы привыч-
ного уровня потребления. И, увы, часто 
занимают деньги, не имея чёткого пла-
на погашения долга. Об этом же сви-
детельствуют данные Центробанка: 
портфель необеспеченных кредитов 
растёт. По итогам 2023 года он может 
увеличиться на 9–13%. Поэтому зада-
ча законопроекта послать сигнал: кре-
дит не баловство, а бремя, — отметил 
политик, добавив, что займы нужно 
использовать только как инвестиции 
в будущее, а не как «лёгкие деньги».

Первый зампред комитета ГД 
по экономической политике Николай 
Арефьев, напротив, считает, что нор-
ма будет избыточной.

— Кому надо взять кредит, тот его 
возьмёт всё равно. Ведь люди обраща-
ются в банки в основном только при 
крайней необходимости. Либо когда 
им негде жить и надо покупать квартиру, 
либо нужны деньги на свадьбу или ещё 
на какие-то цели. Поэтому не думаю, что 
кого-то остановит одна строчка об угро-
зах банкротства, — отметил политик.

При этом парламентарий полага-
ет: банки должны разъяснять послед-
ствия невыплаты кредита в заключае-
мом договоре о предоставлении услуг.

— За долги банки сегодня могут за-
брать у человека его собственное жи-
льё, если он не выполнил условия до-
говора ипотеки, не возвращая деньги, 
которые он уже заплатил. И таких слу-
чаев немало, — заявил депутат.

При этом по состоянию на 1 июня 
этого года объём кредитов и займов 
россиян достиг уже 30,8 трлн рублей, 
следует из статистики ЦБ. За год этот 
показатель вырос на 16%.

«Известия» направили запрос в Банк 
России и другие кредитные организа-
ции с предложением оценить перспек-
тивы поддержки законопроекта.

Закредитованность населения РФ 
сейчас не превышает уровня других 
стран, сообщил «Известиям» директор 
департамента розничных рисков банка 
«Зенит» Александр Шорников. По его 
словам, при этом банк обязан уведом-
лять клиента о размерах предстоящих 
платежей по займу и связанных с ним 
услугах, о повышенной долговой на-
грузке, а в будущем и о величине это-
го показателя.

�� СОБЛЮДАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты оценили законопроект по-разному.

— Назвать эту инициативу плохой 
нельзя, но и какого-то конкретно-
го результата от неё в отрыве от про-
чих факторов ожидать сложно. Пода-
вляющее большинство получающих 
кредиты в целом осознают риски не-
возврата средств кредиторам. Этому 
способствовали в том числе иные меры 
по повышению финансовой грамотно-
сти, и данная инициатива может лишь 
дополнять их, — заявил директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Михаил Полухин.

При этом сама необходимость брать 
кредиты обычно обосновывается фун-
даментальными потребностями под-
держания уровня жизни граждан, до-
бавил он.

— Кредитная нагрузка на население 
увеличивается, что потенциально мо-
жет привести к росту уровня проблем-
ной задолженности. Но в настоящее 
время существенного ухудшения ка-
чества розничных банковских порт-
фелей не видим, — отметил он.

Требование размещать преду-
преждения о вероятных плачевных 
последствиях в рекламе кредитных 
продуктов и займов — это не самая 
эффективная с точки зрения влия-
ния на жизнь потребителей иници-
атива, считает глава регионального 
блока проекта «За права заёмщиков» 
Народного фронта и эксперт портала 
«Моя финансовая история» Галакти-
он Кучава.

— Медициной давно доказан безус-
ловный вред здоровью от продуктов 
алкогольной и табачной промышлен-
ности. Предупреждения об опасных 
последствиях употребления алкого-
ля обязательны в рекламе с 2006 года, 
а реклама никотинсодержащих и ку-
рительных изделий и вовсе запреще-
на. А вот кредиты и займы — это пре-
жде всего инструменты достижения 
конкретных целей, — заявил он «Изве-
стиям».

По его словам, при соблюдении пра-
вил финансовой безопасности заём-
ные средства, напротив, способны по-
высить уровень жизни граждан.

Эксперт также напомнил: месяц на-
зад Совфед поддержал принятый Гос-
думой законопроект, который в том 
числе запрещает недобросовестную 
рекламу кредитов или займов. Так, 
нельзя будет использовать в рекламе 
привлекательно низкую ставку и при 
этом не акцентировать внимание по-
требителя на условиях её получения 
или на ограниченном сроке действия 
предложения.

— Согласно поправкам, рядом 
со ставкой по кредиту или займу в ре-
кламе, в офисе, на сайте и в мобильном 
приложении обязательно должен быть 
указан диапазон значений полной сто-
имости кредита таким же шрифтом. 
Это сделает условия получения заём-
ных денег понятными и очевидными 
для потребителя, — полагают в ОНФ.

Пока законопроект не подписан гла-
вой государства, но, по мнению Галак-
тиона Кучавы, это вопрос нескольких 
недель.

Инициатива же ЛДПР направлена 
отчасти на повышение роста финансо-
вой грамотности населения, отметил 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

— Зачастую россияне в отсутствие 
сбережений рассматривают кредиты 
и займы как способ получить желае-
мое здесь и сейчас и совершают эмо-
циональные покупки. Такое преду-
преждение, вполне вероятно, сможет 
охладить пыл. При этом многие не по-
нимают всех последствий невозврата 
кредита или займа, — считает эксперт.

По его мнению, для большинства 
граждан слово «банкротство» звучит 
пугающе, поэтому напоминание в оче-
редной раз о подобном возможном по-
следствии не будет лишним, особенно 
среди недостаточно финансово гра-
мотных людей.
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« В ПЕРСПЕКТИВЕ ЗОЛОТО, СУДЯ ПО ВСЕМУ, ПРОДОЛ-
ЖИТ НАБИРАТЬ ПОПУЛЯРНОСТЬ В КАЧЕСТВЕ ЗА-
ЩИТНОГО АКТИВА СРЕДИ ЦЕНТРОБАНКОВ. ОПЯТЬ 

ЖЕ — С БОЛЬШИМ ПЕРЕКОСОМ В СТОРОНУ РАЗВИВАЮЩИХ-
СЯ СТРАН. ОДНАКО ГОВОРИТЬ ПРО ТОТАЛЬНУЮ ДОМИНАЦИЮ 
ДРАГМЕТАЛЛА В ЭТОМ КЛЮЧЕ НЕ СТОИТ
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рез устройства Почта банка нельзя вносить 
иностранную валюту, только националь-
ную, подчеркнули в организации. Там уточ-
нили: денежные единицы других стран банк 
никогда не принимал. В УБРиР также сказа-
ли, что всегда использовали моновалютные 
устройства самообслуживания.

— На сегодня, как и за всё время деятель-
ности РНКБ, в банкоматах не осуществля-
ется пополнение счетов в иностранной 
валюте, — рассказали в кредитной орга-
низации.

«Известия» направили запрос в ЦБ.

�� БОЙ С РИСКАМИ

Практически все системно значимые кре-
дитные организации сейчас находятся 
в санкционных списках, а их корреспон-
дентские счета в долларах и евро в ино-
странных банках заморожены, указала 

доцент департамента банковского дела 
и монетарного регулирования Финансо-
вого университета при правительстве РФ 
Светлана Зубкова. Принимать валюты за-
рубежных стран банкам становится невы-
годно как с точки зрения рентабельности 
операций, так и с позиции управления ри-
сками, пояснила она.

— Игроки, у которых не заморожены кор-
респондентские счета в валютах США и ЕС, 
принимают их от граждан, а также совер-
шают платежи, но таких финансовых ин-
ститутов становится всё меньше. Кредит-
ные организации с иностранным участием, 
несмотря на то что их корсчета продолжа-
ют функционировать, не хотят рисковать, 
проводя платежи россиян, тем более что 
контроль за такими операциями стано-
вится всё более дорогим из-за требова-
ний международных платёжных систем 
и SWIFT, — подчеркнула специалист.

Отказ от приёма долларов и евро через 
АТМ может быть связан с общим падени-
ем спроса населения на эту услугу, счита-
ет управляющий директор, руководитель 
группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень. По его словам, для 
финорганизаций обслуживание банкома-
тов сопряжено с расходами. Вкупе с паде-
нием оборотов по отдельным видам ока-
зываемых через них услуг это может стать 
источником операционных убытков.

Введение комиссий теоретически по-
зволяет компенсировать игрокам рынка 
расходы, однако, скорее всего, приём пла-
ты также призван ограничить приток ва-
лютной наличности, допустил он. По сло-
вам эксперта, вряд ли операции по приёму 
наличных долларов и евро в банкоматах 
тех кредитных организаций, которые ещё 
позволяют это сделать, достигнут больших 
объёмов. А значит, это не позволит извле-
кать стабильный доход из таких услуг. По-
этому появление новых активных игроков 
на этом рынке маловероятно.

Для физлиц по-прежнему сохраняется 
возможность внесения валюты через бан-
ковские отделения, заключил Валерий Пи-
вень.

По мнению Светланы Зубковой, в даль-
нейшем операции банков с евро и доллара-
ми будут полностью зависеть от развития 
геополитической ситуации. Эксперт счита-
ет: в текущих условиях, скорее всего, луч-
ше конвертировать валюты США и ЕС либо 
в рубли, либо в денежные единицы друже-
ственных России стран. Пополнять сче-
та «американцем» или «европейцем» есть 
смысл, только если нужно сделать платёж 
или перевод, а хранить их в банках сейчас 
крайне невыгодно.

Пять стран ограничили приём переводов 
через «Юнистрим»

На фоне введения блокирующих санкций США против «Юнистрима» пять стран 
ограничили приём переводов через эту платёжную систему. В службе поддерж-

ки организации рассказали: с 21 июля перечисления стали недоступны в Грузию, 
Турцию, Грецию, на Кипр и в Израиль. Приостановку трансакций через «Юнистрим» 
по ряду направлений подтвердил партнёр системы Почта банк.

  Переводы через «Юнистрим» стали недоступны в Грузию, Турцию, Гре-
цию, на Кипр и в Израиль, рассказали в кол-центре «Юнистрима». Там добави-
ли: ограничения действуют с пятницы, 21 июля. За день до этого под блокиру-
ющие санкции США попали банки «Юнистрима» (оператор и расчётный центр 
одноимённой платёжной системы), «Солидарность», Локо-банк и Петербург-
ский социальный коммерческий банк.

  Как только ограничения на трансакции в эти страны снимут, они появят-
ся в списке на сайте, отметили в контакт-центре «Юнистрима». По словам его 
представителей, также в последние дни в Таджикистане и Узбекистане при-
остановили выдачу переводов в долларах и евро. Получить отправленные 
средства там можно только в местной валюте. В других государствах подоб-
ные ограничения не действуют, отметили в кол-центре платёжной системы. 
Там подчеркнули: переводы из России через «Юнистрим» работают, например, 
в Казахстан, Армению и остальные страны, указанные на сайте.

  Приостановку трансакций по ряду направлений подтвердили в кол-центре 
Почта банка. Там сообщили: отправка перечислений через «Юнистрим» была 
ограничена в Грузию, Турцию и Израиль. Такая информация на днях поступи-
ла от партнёра. Однако переводы в целый ряд других стран до сих пор доступ-
ны. Среди них — Абхазия, Белоруссия, Великобритания, Вьетнам, Казахстан, 
Киргизия, Молдавия, Монголия, Сербия.

  При этом в Почта банке больше не выдают средства, отправленные через 
«Юнистрим», можно только перечислить деньги по этой системе, добавили 
в кол-центре кредитной организации.

 «Известия» направили запросы в «Юнистрим» и Почта банк.

  Ранее в СМИ сообщали о прекращении работы с «Юнистримом» отдельных 
банков в странах ближнего зарубежья. Например, такие ограничения ввели 
армянские Армэкономбанк и Эвокабанк, а также крупнейшие финорганиза-
ции Грузии — Bank of Georgia и TBC. В последнем «Юнистрим» пропал из спи-
ска платёжных систем в приложении.

  После объявления новых санкций ограничения также ввели некоторые 
кредитные организации Киргизии. Айыл банк временно перестал выдавать 
переводы в долларах, «Компаньон» прекратил принимать входящие и исходя-
щие платежи в американской валюте, а DemirBank заявил о полном прекраще-
нии работы с платёжной системой.

  Об остановке всех операций с «Юнистримом» также заявили казахстан-
ский Freedom Finance Bank, оператор почты Казахстана «Казпочта» и узбек-
ские Халк банк и Ипотека банк, отмечали в СМИ.

За первое полугодие 2023 года 
банкротами в России призна-
ли 163 тыс. граждан, это ока-
залось максимальным значе-
нием за всё время. Количество 
дефолтов увеличилось на 34% 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го, следует 
из данных «Федресурса». При 
этом темпы роста несостоя-
тельности физлиц несколь-
ко замедлились,  годом ра-
нее их количество выросло 
в 1,4 раза.

Справка «Известий»
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Цвет сообщения синий 
Цена нелегальной верификации в Instagram достигла 500 тыс.

Иван Черноусов

С тоимость верификации аккаунта 
в Instagram (принадлежит Meta, при-

знана в РФ экстремистской организаци-
ей) на чёрном рынке достигла 500 тыс. 
рублей, узнали «Известия». Проводят 
её якобы через сотрудников Meta, гово-
рят источники на рынке. Эксперты по PR 
утверждают, что галочка не даёт блоге-
ру никаких дополнительных привилегий, 
кроме статусности в глазах подписчи-
ков, а специалисты по информацион-
ной безопасности предупреждают, что 
использование подобных услуг крайне 
небезопасно.

Стоимость верификации аккаунта 
в Instagram на чёрном рынке достигла 
500 тыс. рублей, рассказали «Извести-
ям» люди, которые предоставляют по-
добные «услуги».

— Создать новый аккаунт с галочкой 
стоит 300 тыс. рублей, в среднем это за-
нимает от часа до двух дней. Сделать 
отметку на ваш аккаунт — 500 тыс. руб-
лей, — сказал собеседник «Известий», 
который занимается такими «услуга-
ми».

По его словам, если подписчиков 
в социальной сети не слишком много, 
то лучше всего делать верификацию 
на новый аккаунт, поскольку это будет 
быстрее и дешевле. Значок даёт повы-
шенный охват профиля плюс дополни-
тельную поддержку от Meta, добавил 
он. На вопрос корреспондента «Извес-
тий» о том, как именно ставится галоч-
ка, продавец ответил:

— У нас большая команда, которая 
занимается верификацией аккаунтов. 
Мы работаем через друзей и партнёров 
в компании.

Подтвердили информацию о стоимо-
сти таких «услуг» и несколько источни-
ков, занимающихся маркетингом. По сло-
вам собеседников «Известий», раньше 
получить галочку было сложнее, по-
скольку Meta не предоставляла услу-
ги по платной верификации, а с февра-
ля этого года такая функция доступна 
за $12 в месяц.

Как рассказала «Известиям» москвич-
ка Наталья, она вышла на «специалистов 
по верификации» через свою знакомую, 
а галочка ей была нужна для того, чтобы 
придать статусность своему аккаунту.

— Синий значок — желанный атрибут 
для блогеров и всех, кто хочет монети-
зировать свой аккаунт, например ин-
фобизнесменов, потому что он работа-
ет на их персональный бренд, повышает 
уровень доверия к ним, а вместе с тем 
и цены на их услуги. Такой профиль мо-

жет быть отправлен в теневой бан, взло-
ман или удалён точно так же, как и любой 
другой, — сказала основатель агентства 
PR Perfect Кристина Петрова.

Верифицированные аккаунты призва-
ны помогать людям отличать настоящих 
публичных личностей от фан-страничек, 
отметила PR-менеджер коммуникацион-
ного агентства Lampa Мария Шиян. Это 
некий знак качества, подтверждённый 
платформой, который демонстрирует 
эксклюзивность, добавила она.

Трубное положение 
В деле о трагедии в ТЦ «Времена года» появился первый фигурант

Яна Штурма, Юлия Малева,  
Мария Перевощикова

В деле о гибели людей в торговом цен-
тре «Времена года» появился первый 

подозреваемый. Следственный комитет 
задержал главного инженера компании-
подрядчика, которая отвечала за функ-
ционирование инженерных сетей ТЦ. 
По данным источника «Известий», это 
39-летний Евгений Боткин. Ему предъяв-
лено обвинение в нарушении требований 
промышленной безопасности, сообщили 
в прокуратуре Москвы. 22 июля из-за про-
рыва трубы с кипятком в ТЦ погибли четы-
ре человека, десять были госпитализиро-
ваны. Юристы не исключают, что в деле 
могут появиться и новые подозревае-
мые — следствие будет проверять, не ле-
жит ли ответственность и на торговом 
центре, в частности из-за того, как была 
организована эвакуация во время ЧП.

В понедельник, 24 июля, появился 
первый фигурант в уголовном деле, 
возбуждённом после прорыва трубы 
с кипятком в московском ТЦ «Време-
на года». ГУ СК по Москве сообщило 
о задержании главного инженера ком-
пании-подрядчика, которая работала 
с торговым центром по договору. Она 
отвечала за исправную работу водо-
снабжения.

«С мужчиной проводятся след-
ственные действия,  — говорится 
в сообщении пресс-службы ведом-
ства. — В ближайшее время следствие 
намерено ходатайствовать перед Пре-
сненским районным судом Москвы 
об избрании фигуранту меры пресе-
чения в виде заключения под стражу».

В прокуратуре Москвы сообщили, 
что задержанному 39 лет, ему предъяв-
лено обвинение по одной статье — «На-

рушение требований промышленной 
безопасности опасных производ-
ственных объектов». По данным ис-
точника «Известий», фигуранта зовут 
Евгений Боткин, меру пресечения ему 
планируется избрать 25 июля.

ЧП во «Временах года» случилось 
22 июля. Как сообщали ранее в СК, тру-
бы горячего водоснабжения прорвало 
на цокольном и подвальном этажах ТЦ, 
в результате четыре человека погиб-

ли, десять были госпитализированы 
с ожогами. По данным «Известий», все 
погибшие работали в одном из мага-
зинов ТЦ — «Глобус Гурмэ».

Следственные органы возбудили 
дело по двум статьям — «Об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности» и «Нарушение требо-
ваний промышленной безопасности 
опасных производственных объектов».

Как рассказала «Известиям» работ-
ница пекарни в «Глобус Гурмэ» Пати-
мат Мутаева, прорвавшаяся труба 
располагалась совсем рядом с мага-
зином — на цокольном этаже, поэтому 
гастроном и стал эпицентром проис-
шествия. Сейчас женщина находится 
в больнице и жалуется на плохое са-
мочувствие — у неё высокая темпера-
тура и сильные ожоги.

— Ноги обварились ниже колен — 
они буквально горят сейчас. Вода хлы-
нула сразу в нашу пекарню. Я с колле-
гами стала выбегать, и уже на первом 
этаже мне оказали помощь. О прорыве 
никто не знал, вода пошла внезапно, — 
поделилась пострадавшая.

Сейчас в торговом центре продол-
жаются проверки, здание обследуют 
люди в форме МЧС. Специалисты из-
учают работу сигнализации и осма-
тривают эвакуационные выходы, со-

общил корреспондент «Известий» 
с места.

«Известия» направили запрос в адми-
нистрацию ТЦ с просьбой прокомменти-
ровать происшествие, на данный момент 
ответ не получен. В Российском совете 
торговых центров заявили: владельцы 
«Времён года» «не новички на этом рын-
ке, а реальные профессионалы».

— Безопасность, безусловно, они ви-
дят своим главным приоритетом, — ука-
зали в организации. — Пока нет офици-
альных результатов расследования, 
сохраняется существенная вероятность 
того, что труба или другие технические 
элементы имели скрытый брак. Такие 
моменты вряд ли можно отнести к зоне 
ответственности УК либо арендатора, 
и они не могут говорить о том, что ТЦ 
недовыполняет государственные тре-
бования.

Инженерные и технологические сис-
темы должен контролировать сам соб-
ственник после сдачи госкомиссии, 
рассказал «Известиям» гендиректор 
компании «Этерна», эксперт в области 
управления недвижимостью Дмитрий 
Томилин.

— Он ответствен за инженерные ком-
муникации: трубы, вентиляцию, водо-
снабжение и прочие системы, — сказал 
он. — Собственник должен обслуживать 

некоторые из них, в частности опасные, 
с помощью специализированных орга-
низаций. Например, обслуживание лиф-
тов требует привлечения сторонних ор-
ганизаций.

При этом он указал: в команде, управ-
ляющей ТЦ, складскими комплексами, 
офисными центрами и прочими объ-
ектами коммерческой недвижимости, 
должность главного инженера обычно 
есть — именно в его компетенции кури-
ровать все эти системы и коммуници-
ровать со сторонними организациями, 
проверяющими безопасность эксплу-
атации объектов.

— Но собственник может ограни-
чивать финансирование, выделенное 
на эксплуатацию, и тогда это приво-
дит к нарушению регламентных сро-
ков по обслуживанию, проведению 
планово-предупредительных работ 
и как следствие к авариям, — подчерк-
нул Дмитрий Томилин.

Жаркие проводы 
Когда Россия минует пик лесных пожаров

Ксения Набаткина, Софья Темченко

Л есной пожароопасный сезон в Рос-
сии достиг своего пика, рассказали 

«Известиям» в Федеральном агентстве 
лесного хозяйства. Режим ЧС действует 
в семи регионах, особый противопожар-
ный режим — в 58. Рослесхоз направил 
данные в Генпрокуратуру о необосно-
ванной приостановке тушения лесных 
пожаров в Якутии. Вероятно, количе-
ство возгораний пойдёт на спад в бли-
жайшие две недели, считают эксперты. 
Но есть регионы, где погода будет спо-
собствовать возникновению ЧС, отме-
чают специалисты и призывают держать 
на особом контроле ситуацию в густона-
селённых регионах.

Летний сезон лесных пожаров вышел 
на пик, сообщил «Известиям» замести-
тель руководителя Рослесхоза Алексей 
Венглинский.

Режим ЧС действует в семи субъ-
ектах, в том числе на всей территории 
Свердловской, Амурской, Магадан-
ской областей, Якутии, Хабаровского 
края, а также в отдельных муниципаль-
ных образованиях Красноярского края 
и Ханты-Мансийского АО. Ещё в 58 субъ-
ектах установлен особый противопо-
жарный режим, сообщили в «Авиале-
соохране».

В числе регионов, где сейчас боль-
ше всего пожаров, в Рослесхозе назва-
ли Якутию, Хабаровский край и Мага-
данскую область.

— Пожары там на очень удалённых 
и труднодоступных территориях, на-
пример есть возгорания в 1,8 тыс. км 
от Якутска, — рассказал Алексей Вен-
глинский. — Но даже такие удалённые 
пожары необходимо ликвидировать.

Рослесхоз даже направил в Генпро-
куратуру данные о необоснованной 
приостановке тушения лесных пожа-
ров в зонах контроля Якутии, говорит-
ся на сайте агентства. Федеральный 
штаб настаивает на возобновлении ра-
бот. «Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой прокомменти-
ровать ситуацию.

Но угроз для населённых пунктов 
и объектов экономики сейчас нет, со-
общили «Известиям» в Рослесхозе.

Как пояснили в «Авиалесоохране», 
тушение пожаров осложняют погодные 

условия — высокая температура возду-
ха, ветровая нагрузка. При этом нема-
ло пожаров действует в горной или бо-
лотистой местности, с лишайниковой 
растительностью, в кедровых стлани-
ках, каменистых россыпях.

В Якутии «Авиалесоохрана» приме-
няет для тушения пожаров взрывной 
метод для прокладки минерализован-
ных полос и искусственно вызывает 
дожди.

С начала 2023 года огонь прошёл по-
рядка 3 млн га, что в полтора раза ниже 
среднемноголетних значений, отметил 
Алексей Венглинский. По оценке «Ави-
алесоохраны», количество лесных по-
жаров находится на уровне среднепя-
тилетних значений.

— Это в условиях, когда лесопожар-
ный сезон начался на три недели раньше, 
а погодные условия крайне неблагопри-
ятные, — обратил внимание он.

Спад пика пожаров в Рослесхозе про-
гнозируют в течение двух недель.

— Но в наиболее сильно горящих ре-
гионах нужно незамедлительно задей-
ствовать в тушении все имеющиеся ле-

сопожарные формирования, в том числе 
силы и средства крупных арендаторов 
лесных участков, — подчеркнули там.

В Якутии, Магаданской, Амурской 
областях и Хабаровском крае прогно-
зируют осадки. Этим необходимо вос-
пользоваться и ликвидировать все лес-
ные возгорания, считают в ведомстве.

Сухая погода ещё может привести 
к пожарам в августе и сентябре, пола-
гает эксперт по пожарной безопасно-
сти лесов Константин Кобяков. Впрочем, 
есть большая вероятность, что в бли-
жайшие две недели температура воз-
духа начнёт падать, отметил он.

Также следует учитывать, что часть 
пожаров происходит в северных регио-
нах, напомнил эксперт.

— Например, в Магаданской области 
довольно много пожаров. А это регио-
ны, в которых лето всегда очень корот-
кое, там ближе к сентябрю уже по но-
чам начнутся заморозки, — добавил он.

Наиболее ровным и спокойным 
он назвал пожарный сезон в средней по-
лосе России. В этом году период жары 
оказался очень коротким — в основ-

ном довольно дождливо. Значитель-
ная часть нормы осадков уже выпала, 
и вероятность того, что конец лета бу-
дет более сухим, выше, обратил внима-
ние Константин Кобяков.

Поэтому в наиболее густонаселён-
ных регионах важно следить за погод-
ной ситуацией, а всем противопожар-
ным силам быть в режиме повышенной 
готовности, подчеркнул он.

Экстремальные погодные условия 
в этом году способствовали распро-
странению лесных пожаров, но ситу-
ация под контролем, считает завка-
федрой лесной политики, экономики 
и управления Санкт-Петербургского го-
сударственного лесотехнического уни-
верситета Владимир Петров.

Общество

«Мы с Ангелиной 
отправляемся домой»
Пострадавшую на Крымском мосту девочку выписали 
из больницы — она будет жить в семье родной тёти

Анастасия Платонова,  
Юлия Тимофеева

Пострадавшую при подрыве Крымско-
го моста 14-летнюю Ангелину Кулик 

выписали из больницы, сообщил «Извес-
тиям» её дядя Сергей Шестаков. По его 
словам, от девочки больше не скрыва-
ют смерть родителей, которые погиб-
ли во время теракта 17 июля. Ребёнок уз-
нал об этом 20 июля — в день их похорон. 
Информацию о выписке Ангелины под-
твердили и в Минздраве — последние не-
сколько дней девочка находилась на ле-
чении в Российской детской клинической 
больнице в Москве. Её родственники при-
няли решение, что она будет жить в семье 
своей родной тёти.

По словам Сергея Шестакова, здо-
ровье его племянницы восстановилось, 
и больше нет необходимости оставать-
ся под присмотром врачей.

— Ангелина чувствует себя отлич-
но как в эмоциональном, так и в физи-
ческом плане — увечий и переломов 
у неё нет. Мы отправляемся домой, сей-
час оформляем документы, — сказал 
он и попросил журналистов не беспо-
коить семью.

Информацию о выписке «Извести-
ям» подтвердил помощник министра 
здравоохранения РФ Алексей Кузнецов.

— Девочку выписали, было проведено 
всё необходимое лечение. Её состояние 
удовлетворительное, в стационарной 
медицинской помощи она не нуждает-
ся, — сказал он.

Ангелина находилась в РДКБ с чет-
верга, 20 июля. После трагедии на Крым-
ском мосту её на вертолёте доставили 
в реанимацию Детской краевой клини-
ческой больницы в Краснодаре. Там вра-
чи стабилизировали её состояние, по-
сле чего отправили на лечение в Москву. 
Транспортировкой занимались бригады 
медицины катастроф Краснодара и Фе-
дерального центра медицины катастроф 
Минздрава, сообщили в ведомстве.

О гибели мамы и папы родные сооб-
щили Ангелине только на третий день — 
как раз 20 июля, рассказал «Известиям» 
Сергей Шестаков. Реакция, по его сло-
вам, была «такой, какой и должна была 
быть».

— Как отреагировала на новость 
о смерти родителей? А как бы вы отреа-
гировали? — сказал Сергей, отметив, что 
держится девочка достойно.

Погибших при теракте 36-летнюю 
Наталью и 40-летнего Алексея Кулик 
похоронили 20 июля на хуторе Подоль-
хи в Белгородской области. Организа-
цией похорон по поручению губерна-
тора Белгородской области Вячеслава 
Гладкова занимался глава администра-

ции Новооскольского городского окру-
га Андрей Гриднев.

На прощание пришли десятки лю-
дей: супружескую пару на хуторе хоро-
шо знали и уважали. Погибших отпевали 
в местной церкви, близкие и знакомые 
семьи принесли много цветов.

По словам их знакомых, семья была 
благополучная и крепкая. Наталья Кулик 
работала в управлении образования Но-
вооскольского городского округа 17 лет 
и была душой коллектива. Она начинала 
карьеру с секретаря начальника управ-
ления, но с годами заняла должность 
начальника отдела сопровождения об-
разования. Погибший Алексей Кулик ра-
ботал водителем «КамАЗа».

Ранее дедушка Ангелины со сторо-
ны матери Владимир Пупынин сообщал 
«Известиям», что после выздоровления 
девочки он вместе с женой планирует 
взять её к себе. О такой возможности 
думали и родители погибшего Алексея 
Кулика.

Но позже семья приняла решение, 
что девочка будет жить в семье родной 
тёти — Алёны Шестаковой.

— Ангелина останется с семьёй Ната-
шиной сестры, — рассказала мать Алек-
сея Кулика Алла. — Мы с мужем уже по-
жилые и можем не справиться. Поверить 
в случившееся очень сложно.

Семья Алёны Шестаковой в день 
трагедии также ехала в Крым по мосту 
и успела пересечь его за несколько ми-
нут до взрыва. Отпуск родственники со-
бирались провести вместе и отправи-
лись в дорогу в ночь, чтобы миновать 
пробки.

Машина Алёны успела проскочить 
мост, а автомобиль семьи Кулик оказал-
ся под ударом террористов. СМИ сооб-
щали: родителей девочки убило дви-
гателем автомобиля — из-за взрывной 
волны, шедшей снизу, он влетел в салон. 
А девочку подбросило, и она вылетела 
вперёд, пробив головой лобовое стек-
ло и застряв в нём. Выбраться из авто-
мобиля Ангелине помогли оказавшие-
ся рядом с местом взрыва люди.

— Алёна услышала взрыв, когда уже 
проехала мост. Остановилась и стала на-
бирать сестре, — рассказывал Владимир 
Пупынин. — Спустя час трубку взяла вы-
жившая Ангелина и сообщила, что её ве-
зут в больницу.

По словам Аллы Кулик, родители Ан-
гелины не боялись возможных терак-
тов, потому что жили в обстреливаемой 
украинцами Белгородской области.

Следственный комитет России за-
явил о причастности украинских спец-
служб к ЧП на мосту. Возбуждено 
уголовное дело по ст. 205 УК РФ («Терро-
ристический акт»).
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Корону мне, корону
«Жанна Дюбарри» стала лидером российского проката

Олег Клещев 

В минувшие выходные в гонке кассо-
вых сборов с большим отрывом зо-

лото забрала драма с Джонни Деппом 
«Жанна Дюбарри» — 66 млн рублей. Сле-
дом идёт «Гипнотик» — 20 млн. Замыка-
ет тройку лидеров «Кентавр» — 19 млн. 
Триллер «Схватка с дьяволом» с Нико-
ласом Кейджем чуть-чуть недотянул 
по сборам и не вошёл в топ-12 ЕАИС. 
«Известия» подводят итоги предпослед-
него июльского уикенда в кино.

В конце прошлой недели посеща-
емость кинотеатров осталась преж-
ней и держалась на уровне 750 тыс. че-
ловек. Цифра не самая внушительная, 
но это больше, чем в аналогичный пе-
риод прошлого года: тогда посетите-
лей в залах было 582 тыс.

Релиз «Жанны Дюбарри», увы, 
не смог повысить популярность ки-
нотеатров, но на костюмированную 
драму сходили почти 160 тыс. зрите-
лей, а показали её более 11 тыс. раз. 
Это обеспечило картине 66 млн руб-
лей кассовых сборов и устойчивое 
первое место в топе ЕАИС. Успешный 
старт картины в прокате состоялся без 
прямого участия Деппа в рекламной 
кампании.

Среди других фильмов, попавших 
в топ, ни один не смог перевалить даже 
за 25 млн. По наработке и наполняе-
мости залов новинка тоже держится 
в лидерах: по 5,6 тыс. рублей и 14 чело-
век в среднем на один показ. По сло-
вам президента сети «КАРО» Ольги Зи-

няковой, успех связан с отсутствием 
серьёзных конкурентов.

— Фильм, несомненно, заинтересо-
вал и ярким появлением Джонни Деп-
па на экране, первым за долгое вре-
мя, и красивой картинкой — пышные 
исторические драмы пользуются ло-
яльностью у российского зрителя, — 
объяснила Ольга Зинякова «Извес-
тиям».

На второй позиции расположился 
«Гипнотик» Роберта Родригеса (20 млн 
рублей). Триллер уже третью неде-
лю подряд держится в тройке лиде-
ров, но в минувший уикенд его сборы 
просели почти наполовину (с 39,5 млн). 
Наработка фантастического боеви-

ка с Беном Аффлеком в главной роли — 
третья по размеру. Больше только 
у «Жанны Дюбарри» и «Вызова», а так-
же короткометражных картин. Как 
объяснила «Известиям» Ольга Зиня-
кова, «Гипнотику» помогает «сарафан», 
и на следующей неделе он точно оста-
нется в топе лидеров проката.

«Кентавр» с небольшим отстава-
нием замыкает тройку лидеров  — 
19,7 млн рублей. Дорожный триллер 
обогнал «Гипнотика» как по числу зри-
телей (59,5 тыс.), так и по количеству 
сеансов (7,5 тыс.). Обе остросюжетные 
новинки собирают сопоставимое чис-
ло зрителей на один показ — примерно 
восемь-девять человек.

У анимационных фильмов дела об-
стоят неважно. Лучшей новинкой уи-
кенда стал норвежский мультфильм 
«Просто супер», на который сходили 
75 тыс. человек, чем обеспечили ему 
18,5 млн рублей сборов и четвёртое мес-
то. Это не самый внушительный резуль-
тат, если учитывать, что новинку пока-
зали более 9,5 тыс. раз. Не может она 
похвастаться средней наработкой и на-
полняемостью залов: у неё 1,9 тыс. руб-
лей и восемь зрителей соответственно. 
Как считает Ольга Зинякова, анимация 
вряд ли сможет добрать аудиторию 
на второй неделе. Мешать релизу бу-
дут лидеры, работающие на «сарафане», 
а также новинки следующего уикенда — 
«Пингвинёнок Пороро» и «Мишки-об-
нимашки».

Также за детскую и семейную ауди-
торию с супергеройским мультфиль-
мом боролись «Катак. Ледниковый 
побег» и «Побег из страны роботов». 
У первой ленты 7,8 млн рублей кассо-
вых сборов и девятое место, у китай-
ского релиза — 6 млн и десятая строчка. 
Обе анимации показывают самую ма-
ленькую наработку во всём топе: 1,6 тыс. 
и 1,4 тыс. рублей соответственно. Ана-
логичная ситуация со средней наполня-
емостью залов: у «Катака» по семь зри-
телей, а у «Побега» их шесть.

Нелучшие результаты показывают 
сразу два хоррора: норвежский «Кош-
мар» (6,4 млн рублей сборов и 11-е мес-
то) и «Кукла. Реинкарнация зла» (5,5 млн 
и 12-я строчка). Но у последней, как 
ни странно, сравнительно неплохие на-

работка и наполняемость залов: 3 тыс. 
и десять человек на показ.

Новый дорожный триллер «Схват-
ка с дьяволом» с Николасом Кейджем 
вовсе прошёл мимо российских зрите-
лей. Фильм чуть-чуть недобрал сборов, 
чтобы попасть в топ-12 ЕАИС: «Схватка» 
заработала 5,4 млн рублей. Как расска-
зала «Известиям» Ольга Зинякова, уи-
кенд был не самым удачным для хорро-
ров и триллеров.

— Они оказались не в почёте у публи-
ки в этот уикенд, если не считать хол-
доверы. Самый яркий результат по кас-
се показала хоррор-новинка «Кошмар», 
у неё же самая высокая в нише планка 
по числу зрителей. Без должного мар-
кетинга и долгосрочного промо ника-
кая голливудская звезда фильм в топ 
не выведет, — добавила эксперт.

«Вызов» Клима Шипенко уже не-
сколько месяцев подряд остаётся 
в топ-5 ЕАИС. В выходные космиче-
ская драма заработала ещё 16 млн руб-
лей, заняла пятое место и чуть ближе 
подошла к рубежу в 2 млрд суммарных 
сборов (сейчас общая касса составля-
ет 1,96 млрд рублей). На фильм сходили 
52 тыс. зрителей, а его средняя наработ-
ка и посещаемость залов остаются кон-
курентоспособными: по 5 тыс. и 16 че-
ловек в среднем.

Выше результаты только у коротко-
метражного фильма «Через Москву», 
с которым с большой долей вероятно-
сти предсеансовым обслуживанием не-
официально показывают западные но-
винки. Ещё один короткий метр — «Три 
добрых дела» — уступил «Вызову»: у него 
4 тыс. и 14 человек.

Культура

Кукла-няша
«Барби» призывает выйти из мира грёз

Сергей Сычёв

З а первый уикенд долгожданная 
«Барби» Греты Гервиг заработа-

ла в мировом прокате более $330 млн 
(по данным Boxofficemojo.com). Это луч-
ший старт года — и самый успешный для 
женщины-режиссёра за всю историю 
североамериканского проката: там кас-
са составила $155 млн. Фильм нравится 
всем, и это результат уникального ком-
промисса между авторским кино, зато-
ченным на успех блокбастером и фем-
повесточным манифестом. «Известия» 
посмотрели новинку. Внимание: спой-
леры!

�� ПЛАСТМАССОВЫЙ МИР

Представим себе сказочную страну Бар-
биленд. Там живут все Барби, которые 
когда-либо были произведены на свет, 
а также все Кены и даже один Аллан 
(друг Кена, которого придумали ещё 
в 1960-е). В этой стране всё в розовых то-
нах, прекрасные пластиковые и вечно 
чистые домики, невидимая еда, которая 
не пачкает, мгновенные переодевания 
в различные наряды, бесконечные ве-
черинки и посиделки. Барби и Кены раз-
влекают друг друга максимально разно-
образно — для них придумано столько 
ролевых моделей, что можно и в кос-
мос летать, и Нобелевку получать, и что 
угодно. Разве что плавать в океане не по-
лучается — ведь он тоже пластиковый.

Однажды с одной из этих разно-
шёрстных Барби начинает твориться 
нечто странное. Её прекрасные ступни, 
предназначенные для ходьбы на цыпоч-
ках и высоких каблуках, вдруг выпрям-
ляются. На бёдрах появляется целлю-
лит. А губы непроизвольно несколько 
раз произносят слово «смерть». Видимо, 
с хозяйкой куклы там, в реальном мире, 
что-то не так, и Барби нужно срочно от-
правиться в подлинный американский 
мегаполис, пока не случилось страшное. 
Безответно влюблённый в Барби (а она 
умеет только дружить) Кен тайком от-
правляется за ней.

В этой завязке нет ничего особенно-
го, и можно представить, сколько раз сю-
жет с этими вводными переходил из рук 
в руки. Проект фильма о Барби, полно-
стью лицензированный во всех деталях, 
кроме хита группы Aqua (с ними не уда-
лось договориться), много лет был в раз-
работке, там сменялись сценаристы, ре-
жиссёры и актрисы на заглавную роль. 
И так до тех пор, пока эта идея не попала 
в руки флагманов американского неза-
висимого кино — Греты Гервиг и её мужа 
и соавтора Ноа Баумбака. Баумбак — это 
«Бесподобный мистер Фокс», «Гринберг», 
«Милая Фрэнсис» и «История о супру-
жестве» (неуклюжий перевод Marriage 
Story). К некоторым он написал сцена-
рии, другие снял сам.

Гервиг из одной из лучших актрис 
своего поколения постепенно превра-
тилась в режиссёра, и если первая про-
ба — «Ночи и выходные» сегодня кажется 
наивной, то «Леди Бёерд» и «Маленькие 
женщины» — полноправные участники 
оскаровской гонки и суперхиты амери-
канского мейнстрима. «Барби» для су-
пружеской пары стала переходом в но-
вую весовую категорию, и это вообще 
один из главных трендов современного 
Голливуда — перетягивать всё лучшее, 
что есть в независимом кино, давать 
бюджеты в сотни миллионов долларов 
и усиливать умные идеи так, чтобы они 
гремели на весь мир. Делать их такими 
шумными, чтобы услышал весь мир.

Нет ничего удивительного, что «Бар-
би» сильно опередила «Оппенгеймера» 
Кристофера Нолана, с которым вышла 
на большинстве территорий в одну не-
делю. Промо этой картине устроили 
такое, что за месяцы до релиза «Барби» 
уже превратилась в главную интригу се-
зона. Трейлеры, пародирующие «Матри-
цу» и «Космическую одиссею», собирали 
десятки миллионов просмотров каж-
дый, и на их фоне ролики байопика про 
изобретателя атомной бомбы смотре-
лись вяло. Кроме того, Нолану не про-
стили провала «Довода», который ждали 
слишком сильно, а он подвёл. Впрочем, 
про «Оппенгеймера» мы поговорим 
в другой раз, а сейчас — «Барби».

�� У КОГО ЧТО БОЛИТ

«Барби» — это коктейль. Тут не только 
Кубрик и Вачовски, тут — «Шоу Трумана» 
и «История игрушек», тут Уэс Андерсон 
(с которым Баумбак не просто так рабо-
тал) и «Солнцестояние», «Эдвард руки-
ножницы» и «Шербурские зонтики» — пе-
речислять цитаты и намёки можно так 
долго, что в интернете этим уже несколь-
ко дней занимаются все синефилы мира.

Гервиг — Баумбак действительно соз-
дали в высшей степени яркое и насыщен-
ное пространство — вселенную «Барби», 
которая сопряжена с «реальным» миром, 
хотя он реален настолько же, насколько 
исторически точен остров из новой «Ру-
салочки». Тут даже своя Урсула имеется, 
её зовут Странная Барби.

В России фильм появится на больших 
экранах недели через две, и тогда можно 
будет оценить в полной мере мастерство 
художников, грим и парики персонажей, 
десятки созданных на доли секунд пол-
ноценных локаций (опять привет Уэсу 
Андерсону), где ещё и почти каждое ру-
жьё на стене ухитряется выстрелить. 
Всё это обыграно с едким юмором, би-
чующим мизогинию, высмеивающим 
мачизм и дешёвые «бумерские» за-
игрывания с гендерной повест-
кой. Достаётся капитализму 
и корпорациям, эйджизму 
и бодишеймингу, соц-

сетям и квазидемократическим выбо-
рам. «Тебе дали выбор, чтобы дать чув-
ство контроля» — это ведь не только про 
«синюю и красную таблетку», ясно каж-
дому. Небоскрёбы здесь — фаллические 
символы, а страдающие домохозяйки 
в седьмой раз пересматривают «Гор-
дость и предубеждение», мечтая о ми-
стере Дарси.

А чего стоит транспарант, с которым 
Барби провожают в путешествие оби-
татели Барбиленда: «Счастливого пути 
в реальность и удачи в восстановле-
нии мембраны, которая отделяет наш 
мир от их мира: это необходимо, что-
бы у тебя не было целлюлита!» В этом 
есть нечто от Уэса Андерсона, да и вооб-
ще, честно сказать, духом техасского ге-
ния фильм пропитан так сильно, что хо-
чется пересмотреть его лучшие работы 
ещё раз. Четвёртая стена разрушается 
регулярно, достигая апогея в сцене, где 
Барби кричит, что она чувствует себя 
страшненькой, а голос за кадром отме-
чает, что такая реплика от Марго Робби 
звучит не слишком убедительно и надо 
над этим ещё поработать.

«Барби» — это фейерверк эмоций, 
фильм надо пересматривать, потому 
что с первого раза не успеваешь уловить 
всё, что туда упаковано, но кое-что в этом 
хите сильно портит впечатление. И это — 
морализаторство, которое к финалу ста-
новится невыносимым. Это феминизм, 
над которым авторы вдруг перестают 
шутить, это карнавал, который вдруг 
заканчивается визитом в медклинику. 

Здесь мы как бы вместе с Барби долж-
ны бы перебраться в реальность, но это-
го не происходит, главная рамка произ-
ведения остаётся целой, не ломается. 
И причина — в каком-то показном, не-
красивом целомудрии, которое нам на-
вязывают авторы. Барби бросает в кадре 
программную реплику: «У меня нет ваги-
ны, а у Кена — пениса, мы лишены гени-
талий». А потом кукла будто бы обретает 
половые органы, на что намекает финал.

Но не обретает чего-то большего: 
женщиной она становится, а лично-
стью — пожалуй, нет, как бы ни пытались 
авторы убедить нас в обратном. Поэто-
му в итоге повестка побеждает, а прав-
да искусства остаётся где-то в первой 
половине фильма. А финальные моно-
логи однажды будут вспоминать так же, 
как сегодня знаменитую мысль о том, 
что в СССР секса нет. В «Барби» его тоже 
почему-то нет, как нет и смерти, о которой 

тут чуть-чуть говорят, но бы-
стро забывают. Потому 

что Эрос и Танатос  — 
это не совсем в анти-
трамповской ритори-
ке авторов картины, 
для которых трибу-
на в какой-то момент 
стала важнее талан-

та и свободы.
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«Мы “Спартак” и должны 
побеждать в каждом матче»
Полузащитник красно-белых Наиль Умяров — 
о первом туре чемпионата России, целях на сезон 
и борьбе за чемпионство

Алексей Фомин 

Ф утболисты московского «Спар-
така» стали одними из немногих 

представителей топ-клубов РПЛ, из-
бежавших потери очков в первом туре 
нового розыгрыша чемпионата России. 
Хотя домашний матч с «Оренбургом» 
для подопечных Гильермо Абаскаля 
выдался крайне непростым. В сере-
дине второго тайма они проигрывали 
1:2, но в итоге победили 3:2, забив по-
бедный мяч на последних минутах. Тем 
самым красно-белые избежали уча-
сти своих потенциальных конкурентов 
в борьбе за медали — столичное «Дина-
мо» проиграло дома «Краснодару» (1:3), 
московский ЦСКА уступил в гостях ека-
теринбургскому «Уралу» (1:2), а столич-
ный «Локомотив» сыграл на своём поле 
вничью с казанским «Рубином» (2:2).

Два победных мяча «Оренбургу» 
«Спартак» забил после того, как на за-
мену на 72-й минуте вышел полуза-
щитник Наиль Умяров, пропустив-
ший большую часть прошлого сезона 
из-за тяжёлой травмы. В интервью 
«Известиям» он оценил свою форму по-

сле восстановления, рассказал 
о камбэке команды в первой 

встрече чемпионата и зада-
чах на розыгрыш РПЛ и Ку-
бок России.

За счёт чего уда-
лось спасти 

матч с «Орен-
б у р г о м » 
и вырвать 
победу?

За счёт ха-
рактера , же-
лания играть 
д о  п о с л е д -
ней м и н у т ы . 
Но бы ло не-
просто. «Орен-
бург» — хоро-
шая команда, 
с которой нико-

му не будет лег-
ко. Как не было 
легко в прошлом 
сезоне.

В межсезонье следили 
за новостями об уходе или 

неуходе из «Зенита» его звёзд-
ных бразильцев — Малкома, Вен-

дела и Клаудиньо? Зависят ли от это-
го шансы «Спартака» подвинуть Питер 
с первого места?

Отвечу честно: друг с другом 
мы в команде не общались на эту тему. 
У нас есть много других тем для разго-
воров. Что касается зависимости чем-
пионской борьбы от ухода бразильцев, 
то бороться можно с любой командой. 
В том числе с тем «Зенитом», который 
был в прошлом сезоне. 

Ощущается, что престиж Кубка Рос-
сии повысился после прошлого сезо-
на, когда в нём стало играться больше 
матчей?

В данной ситуации, когда все зна-
ют, что у нас происходит, всем понятно, 
что есть два турнира в российском фут-
боле. И мы обязаны в этих двух турни-
рах побеждать. По крайней мере у нас 
больше негде играть сейчас. Поэтому 
надо серьёзно относиться к каждому 
соревнованию.

У вас в кубковой группе «Динамо». 
Рады, что будут такие принципиаль-
ные матчи?

Слушайте, у нас все матчи прин-
ципиальные. В прошлом году в груп-
пе с нами был «Зенит», сейчас «Дина-
мо» и «Краснодар». Да и «Пари Нижний 
Новгород» соперник непростой. Кубок — 
это всегда интересный турнир. Хоро-
шо, что у нас сейчас будет такая бое-
вая группа.

Насколько удалось поработать над 
ошибками времён весны, из-за которых 
«Спартак» не смог побороться с «Зени-
том» за первое место и пропустил ЦСКА 
на второе?

Мы очень постарались в предсе-
зонку многое исправить. Насколь-
ко это удалось, увидим по ходу сезо-
на. Но оптимизм есть. Он был и перед 
прошлым сезоном. Надеюсь, сейчас 
выступим лучше. В любом случае 
мы «Спартак» и должны побеждать 
в каждом матче.

Найти расклад
Фавориты вступают в битву за Кубок России

Владислав Зимагулов 

Н а этой неделе стартует Кубок Рос-
сии по футболу сезона-2023/24. 

В прошлом году новый формат хорошо 
зарекомендовал себя среди специали-
стов и болельщиков, поэтому от следу-
ющего розыгрыша большие ожидания. 
И первый тур сразу подготовил много 
интриг. «Спартак» отправляется в Крас-
нодар, наставник ЦСКА Владимир Фе-
дотов сыграет с бывшим клубом, а «Ру-
бин» — с «Ростовом», куда перешёл 
многолетний руководитель казанцев.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

Групповой этап «Пути регионов» в Куб-
ке России начнётся во вторник, 25 июля, 
но самая яркая афиша первого тура вы-
несена на четверг, 27-е число: «Красно-
дар» дома сыграет со «Спартаком». Обе 
команды победили в первом туре РПЛ: 
красно-белые не без труда обыграли 
дома «Оренбург» (3:2), а «быки» эффек-
тно разобрались с «Динамо» на выез-
де (3:1).

Матчи «Спартака» с «Краснодаром» 
традиционно проходят ярко и резуль-
тативно: за предыдущие три  года 
в семи встречах команды забивали 
три или больше мячей. В трёх послед-
них играх «Спартак» отправлял в воро-
та «быков» по четыре гола и побеждал.

Накануне тренер красно-белых Ги-
льермо Абаскаль пожаловался на тяжё-
лый график: «В целом с таким календа-
рём, возможно, абсурдным, будет тяжело 
любой команде уже после первого меся-
ца», — заявил испанец в эфире «Матч ТВ».

— На месте Абаскаля точно не стоит 
жаловаться на плотный календарь, — 
отметил в беседе с «Известиями» быв-
ший тренер сборной России Борис Иг-
натьев. — У «Спартака» один из самых 
укомплектованных составов в РПЛ. 
На каждой позиции — высочайшая кон-
куренция. В этом сезоне команда долж-
на бороться за оба трофея.

У «Спартака» до конца августа бу-
дет девять игр в чемпионате и Куб-
ке России. Вкатывается московский 
клуб в этот определяющий отрезок 
на старте сезона матчем с «Красно-
даром», который обещает быть инте-
ресным.

В другой встрече группы D «Динамо» 
сыграет с «Пари НН» в гостях.

�� «ОРЕНБУРГ» — ЦСКА

ЦСКА после неожиданного поражения 
от «Урала» в гостях (1:2) в первом туре 
Кубка России сыграет на выезде про-
тив «Оренбурга» — бывшей команды 
главного тренера армейцев Владими-
ра Федотова.

Южноуральский клуб под руковод-
ством нового тренера Иржи Ярошика 
неплохо начал сезон — команда была 
близка к тому, чтобы отобрать очки 
у «Спартака» в Москве, но пропусти-
ла решающий гол в концовке.

ЦСКА же провалил игру в Екате-
ринбурге — команде не хватило и дли-
ны скамейки: армейцы заканчивали 

матч с неожиданной линией защи-
ты — 19-летним Ярославам Арбузо-
вым и 17-летним Михаилом Рядно. 
Из-за травм ЦСКА потерял всех основ-
ных центральных защитников — Иго-
ря Дивеева, Виллиана Рошу и Илью 
Агапова. Федотов по-прежнему ждёт 
трансферов, а пока пытается вкатить-
ся в сезон без обоймы и латая дыры.

Матч с «Оренбургом» во многом бу-
дет показательным: второе поражение 
подряд на старте сезона для ЦСКА ста-
нет тревожным сигналом.
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Дмитрий Гарин 

П рошедшая неделя выдалась 
сверхудачной для наших тен-

нисистов. Андрей Рублёв взял свой 
14-й титул ATP в карьере, 23 июля 
обыграв в финале турнира в Боста-
де четвёртую ракетку мира Каспера 
Рууда. Во втором сете 25-летний мо-
сквич повесил «баранку» финалисту 
двух последних «Ролан Гаррос». В тот 
же день этот трюк неожиданно по-
вторила Мария Тимофеева. В Буда-
пеште 19-летняя спортсменка дебю-
тировала на уровне WTA, но смогла 
выиграть пять матчей, а в финале вы-
играла решающую партию у Катери-
ны Байндль с сухим счётом. Благо-
даря этому успеху Мария поднялась 
сразу на 117 позиций в рейтинге. Увы, 
не обошлось и без ложки дёгтя. Нашу 
титулованную теннисистку Веру Зво-
нарёву по политическим причинам 
не впустили в Польшу, где она долж-
на была играть на турнире в Варшаве.

Не успели мы вдоволь восхитить-
ся успехами 16-летней Мирры Ан-
дреевой, как неожиданно для мно-
гих совершила прорыв ещё одна 
россиянка  — Мария Тимофеева. 
Вы наверняка о ней раньше не слы-
шали, ведь девушка в Будапеште 
впервые в карьере вышла в основ-
ную сетку турнира WTA. До этого 
19-летняя спортсменка только уча-
ствовала в квалификации турниров 
«Большого шлема» и в соревновани-
ях второй категории (ITF). Будапешт 
стал для неё дебютом — и невероят-
но успешным.

В Венгрии Тимофеевой вообще 
не должно было быть в основной сет-
ке — она попала туда как лаки-лузер. 
Мало кто ждал от дебютантки хотя 
бы одной победы, но за первой по-
следовали вторая, третья, четвёр-
тая. И невероятная — пятая — в фина-
ле над Катериной Байндль с Украины.

Мария начала с аккуратной за-
щитной игры и взяла первый сет ско-
рее за счёт удачи в отдельных аспек-
тах — встреча была равной. Фортуна 
вернула должок украинке во второй 
партии. Несколько неудачных дей-
ствий — и нас ждал уже третий сет.

Впрочем, судя по этому турниру, 
Тимофееву долгие матчи не пугают. 
Она уже взяла решающий сет в стар-
товой игре против бывшей россиян-
ки Дарьи Сэвилл, выступающей ныне 
за Австралию, затем в четвертьфи-
нале обыграла словенку Кайю Юван.

Отдельно хочется рассказать 
о полуфинале с аргентинкой Надей 
Подороской. Россиянка выходи-
ла на матч в статусе 246-й ракетки 
мира, в то время как её соперни-
ца была на 80-й строчке — на 166 по-
зиций выше. Теннисистки обменя-
лись победами в стартовых партиях, 
а в решающем сете Тимофеева смог-
ла дожать соперницу. И если арген-
тинка старалась сопротивляться, 
то Байндль проиграла третью пар-
тию с «баранкой» (6:0). Благодаря по-
беде в Венгрии Тимофеева поднялась 
на 129-ю строчку рейтинга WTA. Те-
перь уже и первая мировая сотня 
не за горами.

Последней девушкой, победив-
шей в первом же турнире WTA в ка-
рьере, была Коко Гауфф. Американ-
ка оформила титул в 15 лет, Мария 
побеждает в 19. Теперь ждём Тимо-
фееву на турнирах «Большого шле-
ма» — в основную сетку US Open она 
пробиться по рейтингу, вероятно, 
уже не успеет. Но с такой формой 
и квалификация не страшна.

За пару часов до Тимофеевой по-
беду в финале турнира в Бостаде 
одержал Андрей Рублёв. Это 14-й ти-
тул в карьере россиянина, второй — 
в этом сезоне и пятый — на грунте. 
На пути к финалу в Швеции Андрей 
выиграл у соотечественника Павла 
Котова, немца Александра Зверева 
и прошлогоднего победителя арген-
тинца Франсиско Серундоло. Матч 
с Серундоло был максимально слож-
ным и продолжался почти три часа.

В финале же Андрей должен был 
встретиться с Каспером Руудом, ко-
торый также уже успел взять титул 
в Бостаде в 2021 году. Большинство 
экспертов считали фаворитом реша-
ющего матча именно вице-чемпиона 
двух последних «Ролан Гаррос», кото-
рый потратил заметно меньше сил 
перед решающей встречей, но вышло 
всё наоборот.

В первом сете четвёртая ракетка 
мира оказал достойное сопротивле-

ние Рублёву, отыграв брейк, но не вы-
держал напряжения на тай-брейке. 
На вторую же партию Каспер лучше 
бы не выходил. Спустя десять ми-
нут он уже проигрывал со счётом 
0:4, и в итоге — финал с «баранкой».

— Турнир проходил на грунте, хотя 
после травяного сезона все топ-
игроки вновь готовятся к харду, — 
рассказал «Известиям» вице-пре-
зидент Федерации тенниса России 
Алексей Селиваненко. — Но в Бо-
стад всё равно приехали несколь-
ко игроков топ-10, и отрадно, что 
в такой компании Андрей одержал 
победу. Он любит грунт. Выиграл 
в этом году «Мастерс» в Монте-Карло, 
сейчас уверенно обыграл Рууда и Се-
рундоло — двух специалистов по это-
му покрытию. Можно только пора-
доваться за него и пожелать успехов 
во второй половине сезона.

Уимблдонский турнир с участи-
ем россиян, несмотря на небольшие 
эксцессы, прошёл в целом нормально, 
но расслабиться у наших тенниси-
стов никак не получается — предста-
вители недружественных стран про-
должают вставлять палки в колёса. 
Причём доходит до абсурда, как в во-
пиющем случае с Верой Звонарёвой.

Экс вторую ракетку мира в оди-
ночном разряде, победительницу 
пяти турниров «Большого шлема» 
(три в паре и два в миксте), несмо-
тря на наличие шенгенской визы, вы-
дворили из Польши, куда она при-
летела на турнир WTA в Варшаву. 
Причём с крайне скандальной фор-
мулировкой.

«Пограничники пресекли въезд 
в Польшу российской теннисистки. 
Вера Звонарёва, воспользовавшись 
визой, выданной Францией, рейсом 
из Белграда в Варшаву пыталась по-
пасть в нашу страну», — гласит сооб-
щение МИД Польши. По утвержде-
ниям представителей министерства 
внутренних дел страны, Звонарёва 
находится в списке лиц, чьё пребы-
вание «нежелательно на территории 
Республики Польша», и её не пустили 
«по соображениям государственной 
безопасности».

По прибытии в пятницу в Варшаву 
теннисистка находилась в транзит-
ной зоне аэропорта имени Фридери-
ка Шопена, после чего в субботу — 
лишь после полудня  — улетела 
в черногорскую Подгорицу.

Очевидно, что 38-летняя Звона-
рёва (60-я на данный момент ракет-
ка мира в паре), не замеченная в по-
литической деятельности, вряд ли 
может представлять угрозу безопас-
ности Польши. Поэтому её выдворе-
ние из этой страны, да ещё и в таком 
стиле, выглядит крайне неприятно 
и некрасиво. Впрочем, как и случив-
шийся в апреле демарш польской 
авиакомпании LOT, не пустившей 
на борт российскую теннисистку Ви-
талию Дьяченко, которая собиралась 
вылететь из Каира на Корсику тран-
зитом через Варшаву.

— Если накопится критическое ко-
личество таких случаев, то необхо-
димо поднять вопрос в МОК и меж-
дународных федерациях, чтобы этим 
странам не давали проводить со-
ревнования, — сказала «Известиям» 
олимпийская чемпионка по конько-
бежному спорту, депутат Государ-
ственной думы Светлана Журова. — 
Нужно посмотреть, в каких видах 
спорта это произошло, и не выби-
рать эти страны как организаторов 
соревнований.

В WTA пока довольно сдержан-
но прокомментировали скандаль-
ное изгнание из Польши одной 
из самых опытных и уважаемых 
теннисисток. «WTA в курсе ситу-
ации в Варшаве с Верой Звонарё-
вой. Безопасность и благополучие 
всех игроков — главный приори-
тет WTA. Россиянка покинула 
Польшу, а мы будем изучать 
этот вопрос в дальней-
шем», — гласит заявление 
организации. Хотя будем 
надеяться, что жёсткая 
реакция вскоре последу-
ет и полякам действитель-
но пригрозят впредь за такое 
поведение госорганов отме-
нять турниры под 
эгидой про-
ф е с с и о -
нальных 
т е н н и с -
ных орга-
низаций.

Разгромный учёт
Как Рублёв и Тимофеева выиграли в Швеции и Венгрии
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